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Nova Iguaçu vai ganhar complexo 
hospitalar da rede pública estadual
Além do já anunciado Instituto do Câncer, 
o governo estadual está analisando a cons-
trução de um hospital especializado em of-
talmologia, no município de Nova Iguaçu, 
na Baixada Fluminense. A solicitação feita 
pelo deputado Carlinhos BNH (PP), através 
de indicação legislativa publicada no Diário 
Oficial, foi bem-recebida pelo governador 
Cláudio Castro (PL) e o secretário de Estado 
de Saúde, Dr. Luizinho (PP).
O entendimento é de que há necessidade 
de criar uma estrutura para atendimento e 
tratamento oftalmológico na Baixada Flumi-
nense, pois o Hospital do Olho, administrado 
pela Prefeitura de Duque de Caxias, é a única 
unidade pública de referência na região.
“Tem muita demanda de atendimento, e a 
prefeitura de Duque de Caxias acaba sobre-
carregada. A implantação de um Hospital 
do Olho em Nova Iguaçu vai beneficiar a 
população de toda a Baixada Fluminense. O 
governador Cláudio Castro e o secretário Dr. 
Luizinho estão muito empenhados em me-
lhorar cada vez mais a rede pública de saú-
de na região”, destaca o deputado estadual 
Carlinhos BNH.
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Marina Silva diz 
que não se pode 

fazer acordos com 
análises técnicas

Rio Comedy Club 
apresenta talentos 

do stand up
Teatro Popular Oscar Niemayer, recebe o Rio 
Comedy Club, no dia 26 de agosto, às 20 ho-
ras. O projeto reunirá talentos do stand up, 
que farão apresentações de 10 a 15 minutos, 
proporcionando ao público diversos esquetes 
de qualidade. Página 11
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O Instituto Estadual 
do Câncer vai 
oferecer tratamentos 
avançados e 
multidisciplinares, 
além de fazer 
pesquisas e 
capacitação de 
profissionais. O 
secretário Dr. Luizinho 
informou que a 
construção começará 
ainda este ano, com 
inauguração prevista 
para 2025
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Projeto “Janelas 
para o Turismo” 
apresentou aos 
alunos do município 
o Planalto de Itatiaia
Mais uma edição do projeto “Janelas para 
o Turismo”, que apresentou lugares turís-
ticos aos estudantes da Rede Municipal 
com o objetivo de oferecer cada vez mais 
contato com a cultura e o conhecimento.
A iniciativa, que dessa vez levou os alu-
nos para conhecerem as belezas do Par-
que Nacional do Itatiaia é uma parceria 
da Prefeitura, através das Secretarias de 
Educação e Turismo e a IFRJ – Instituto 
Federal do Rio de Janeiro.

Prefeitura do Rio expande urbanização do 
Parque Linear Isabel Domingues, na Zona Oeste
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A obra inclui também a reforma do parquinho infantil, instalação de no-
vas mesas e bancos e implantação de uma Academia da Terceira Idade.



A FELICIDADE DE SER BRASILEIRO.

A Finlândia foi con-
siderada o país 
mais feliz do mun-
do pelo sexto 

ano consecutivo em 2023, 
segundo o mais recente 
Relatório Global sobre Fe-
licidade. O grau de nível 
de felicidade depende do 
menor nível de desigual-
dade de renda. Quando a 
desigualdade de renda é 
maior, o dinheiro tem mais 
importância que as relações 
pessoais e as pessoas são 
menos felizes. Isso demons-
tra como o apego ao capita-
lismo torna as pessoas mais 
infelizes. A Finlândia conta 
ainda com uma saúde pú-
blica invejável; transporte 
público é barato, confiável 
a accessível a todos e a me-
lhor política habitacional do 

país, que oferece uma am-
pla variedade de moradias 
sociais e permite que o índi-
ce de pessoas sem teto seja 
menor.
O povo finlandês utiliza 
muito um provérbio popu-
lar que afirma: “a felicidade 
é um lugar que fica entre o 
pouco e o demasiado. Se-
gundo o Banco de Dados da 
Desigualdade Mundial, os 
10% das pessoas mais bem 
pagas da Finlândia levam 
para casa um terço (33%) 
de toda a renda do país. En-
quanto no Brasil, segundo 
o UNAFISCO 1% da popu-
lação declaram receber ao 
menos 26 mil mensais com 
patrimônio superior a R$ 1 
milhão de reais, enquanto 
90%$ dos brasileiros ga-
nham menos de R$ 3.500 

reais. Os brasileiros são divi-
didos economicamente em 
40% mais pobres, 50% in-
termediários e 10% os mais 
ricos.
Nos países mais desiguais, 
sobra muito menos para o 
restante das pessoas — e os 
ricos ficam mais temerosos. 
Quando um número menor 
de pessoas fica muito mais 
rica, o temor é compreen-
sível.
 Em 2021, um professor de 
sociologia sugeriu que as 
pessoas nos países nórdicos 
parecem mais felizes sim-
plesmente por terem ex-
pectativas mais razoáveis. 
Mas é muito provável que 
as escolas mais igualitárias 
da Finlândia. Outro fator re-
levante é a proximidade das 
escolas para os alunos.

Dr. Siro Darlan

Marcelo Kieling

O Supremo Tribunal Federal (STF) de-
cidiu hoje (23) validar o mecanismo do 
juiz das garantias e determinou prazo 
de doze meses, prorrogável por mais 
doze, para implantação obrigatória 
pelo Judiciário de todo o país.  
O modelo está previsto no Pacote Anticri-
me, aprovado pelo Congresso Nacional, em 
2019, e prevê que o magistrado responsá-
vel pela sentença não é o mesmo que parti-

cipa da fase de inquérito. 
A adoção do juiz das garantias estava pre-
vista para entrar em vigor no dia 23 de 
janeiro de 2020, no entanto, foi suspensa 
por liminar do ministro Luiz Fux, relator do 
caso. Agora, o Supremo julgou o caso de-
finitivamente. A aprovação ocorreu após 
a divulgação de ilegalidades que teriam 
sido cometidas durante as investigações da 
Operação Lava Jato.

STF valida juiz das garantias e define 
prazo de 1 ano para implantação

Comissão do Senado 
aprova marco temporal 

das terras indígenas

Siro Darlan é desembargador do TJRJ, diretor do jornal Tribuna da imprensa Livre
e especialista em Direito Penal Contemporâneo e Sistema Penitenciário

Fui criado com o rigor e 
respeito com todas as si-
tuações e pessoas. Meu 
pai, um militar - herói de 

guerra, foi um orientador firme, 
mas com muita doçura no lidar 
com todos. Sempre tivemos ho-
rários e um planejamento prévio 
de tudo que precisávamos fazer 
para agir.
Mesmo tendo vivido a infância 
e juventude nos anos turbulen-
tos da ditadura militar, foi um 
período de grande proveito e di-
versão. Tive a honra de estudar 
no melhor colégio do Brasil - Co-
légio Pedro II e mesmo vivendo 
com algum temor do terror mi-
litar, aprendi muito e soube va-
lorizar o respeito como forma de 
vida.  Meus professores, mé-
dicos e outros profissionais com 
quem tinha um contato próximo, 
eram meus heróis. Ao terminar o 
curso científico e continuar os 
estudos na formação superior, 
foi necessária a prestação do 
serviço militar, onde fiz o curso 
de formação de oficiais da reser-
va no CPOR/RJ.
Por causa de meu pai, mesmo já 
sabendo do rigor da disciplina e 
do respeito que um militar tem 
na essência de suas atitudes, 
pude ampliar esta visão e ver 
como a lealdade também sem-
pre era algo de suprema impor-
tância para todos seus compo-
nentes. 
Lá aprendemos que o Exército é 
constituído para:
1) Defender a pátria, garantir os 
poderes constitucionais, a lei e a 
ordem. 
2) Apoiar a política exterior do 
país. 
3) Contribuir para a garantia da 
soberania nacional, dos poderes 
constitucionais, da lei e da or-
dem, salvaguardando os interes-
ses nacionais, e cooperando com 
o desenvolvimento nacional e o 
bem-estar social.
Assim em momento algum exis-
te qualquer orientação de que se 
é formado para matar. Ao con-

trário desta fala pelo ex-manda-
tário nacional que é totalmente 
equivocada, na verdade, o mili-
tar é forjado até para dar a sua 
vida em troca da defesa nacio-
nal.
Isto é uma pequena amostra do 
grande risco que a vida brasilei-
ra correu ao ser governada por 
alguém absolutamente descon-
trolado de sanidade mental, sem 
qualquer preparo para a vida 
pública. 
Quando se ingressa na carreira 
militar, nenhum destes profissio-
nais pensam em ficar ricos com 
a vida militar. Sabem que terão 
uma vida regular, com a garantia 
de uma linha profissional e sem 
grandes riscos - a não ser em 
caso de guerra. 
Mas o último mandatário já no 
início de sua trajetória militar, 
destoou de tudo isto, querendo 
criar ameaças terroristas por 
causa de remuneração salarial. 
Projetou explosões de quartéis, 
colocando em risco a vida de 
seus companheiros. Para piorar, 
também ameaçava explodir uma 
adutora, para criar um caos ab-
soluto no Rio de Janeiro. 
Um ser que não tem a menor 
compreensão do espírito militar, 
pois a total falta do respeito e a 
lealdade com seus companhei-
ros de farda e a trágica ideia de 
atacar a adutora do Guandu, 
transformaria a vida carioca 
num caos absoluto. 
Foi preso e condenado parcial-
mente, pois deveria ter sido ba-
nido da vida pública, mas se en-
gajou na política do mais baixo 
escalão e chegou na presidência 
do país. No atual momento es-
tão sendo expostas a realidade 
das digitais do seu governo na 
vida nacional. 
Tivemos 4 anos de um tempo ab-
jeto, bisonho, canalha, cafajeste, 
desalmado, estúpido, facínora, 
ignóbil, indecoroso, inepto, in-
digno, infame, maléfico, mal-
feitor maligno, mau, nefando, 
perverso, mesquinho, miserável, 

obtuso, odioso, ordinário, patife, 
pífio, pulha, reles, sórdido, tor-
pe, tratante, velhaco, vil e ralé.
No pior momento da vida brasi-
leira, uma pandemia nos trouxe 
uma dura realidade. Morreram 
mais de 700 mil brasileiros por 
causa de malevolência, aborreci-
mento, antipatia, aversão, cruel-
dade, indiferença, menosprezo, 
hostilidade, impiedade, maligni-
dade, malquerer, ódio, perversi-
dade, ruindade, iniquidade, mal-
dade, maleficência, desprezo, 
zombaria, desamor, desapreço, 
descaso, desconsideração, des-
dém, desestima, desrespeito, 
desvalorização, indiferença, 
menosprezo, vigarice, trapaça, 
charlatanice, logro, falsidade, 
fraude, calhordice, canalhice, 
ignomínia, infâmia, mesquinhez, 
sordidez, torpeza, ultraje, vila-
nia, depravação, descaramento, 
despudor e desonestidade.
Temos em curso uma série de 
rastros e investigações das ten-
tativas de golpe na soberania 
nacional e um grupo de crimes 
diversos, por uma organização 
instalada dentro do último go-
verno. 
A impressão que sempre tive so-
bre o anterior governo nacional, 
em cada denúncia apresentada, 
serve para corroborar tudo que 
eu sempre escrevi. Por causa 
disto, fui ofendido, atacado, xin-
gado.
Felizmente deixei para trás to-
dos aqueles que simplesmen-
te se tornaram fanáticos e por 
consequência, golpistas contra a 
minha pessoa e para a vida na-
cional.
Torço para que tudo em investi-
gações seja devidamente com-
provado e que todos os culpados 
paguem pelos crimes cometidos 
e para que exista uma consciên-
cia nacional e que possamos jo-
gar definitivamente no limbo ou 
no lixo da história, todos estes 
facínoras que atentaram contra 
o Brasil e seu povo.

O projeto do 
marco tem-
poral das ter-
ras indígenas 
foi aprovado 
ontem (23) 

na Comissão de Agricultura 
e Reforma Agrária (CRA) do 
Senado Federal. O avanço do 
texto, que já foi aprovado pela 
Câmara dos Deputados, é con-
siderado um retrocesso para 
o governo federal. Antes da 
votação, houve uma audiência 
pública para debater o projeto.
O projeto de lei relatado pela 
senadora Soraya Thronicke 
(União-MS) cria um marco 
temporal para reconheci-
mento de terras indígenas, 
limitando a demarcação aos 
casos em que houver com-

provação de ocupação per-
manente com caráter pro-
dutivo desde a promulgação 
da Constituição, em 5 de ou-
tubro de 1988.
Pelo texto, será preciso de-
monstrar que essas terras 
eram necessárias para a re-
produção física e cultural 
dos indígenas e para a pre-
servação dos recursos am-
bientais necessários ao seu 
bem-estar.
Os processos de demarcação 
em andamento na data de 
publicação da lei oriunda do 
projeto deverão se adequar 
a ela. Agora, o texto seguirá 
para Comissão de Constitui-
ção e Justitiça (CCJ).
Atualmente, a Fundação Na-
cional dos Povos Indígenas 
(Funai) é o órgão respon-
sável pela demarcação das 

Terras Indígenas, por meio 
de um estudo antropológi-
co. Com a aprovação do tex-
to, a função será exercida 
pelo presidente da Repúbli-
ca, que deve decretar — ou 
não — a homologação.
“Inconstitucinal”
O texto é considerado “in-
constitucinal” por parte de 
movimentos indígenas, uma 
vez que, segundo o Artigo 
231 da Constituição, os di-
reitos indígenas são direitos 
originários, ou seja, antece-
dem à formação do Estado.
Na Câmara dos Deputados, 
o projeto foi aprovado no 
mês de maio, em regime de 
urgência, sem passar pelas 
comissões da Casa. À época, 
o atropelamentoo foi visto 
como recado ao governo so-
bre a falta acordos.

Por Sandy Mendes

Jornalista; Bacharel em Ciências Contábeis com especializações em Marketing, Administração, Comunicação, Gestão da 
Informação, Comércio Exterior com MBA em Gestão Executiva; 2º Tenente R/2 do Exército do Brasil
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Francisco Dornelles, ex-ministro, ex-senador 
e ex-governador do RJ, morre aos 88 anos
Ele foi ministro da Fazenda e de mais duas pastas, senador da República, deputado federal e governador do Rio.

Mo r -
reu na 
q u a r -
t a - f e i -
ra (23), 
aos 88 

anos, Francisco Osvaldo 
Neves Dornelles. Parente 
de dois ex-presidentes bra-
sileiros, Tancredo Neves e 
Getúlio Vargas, o político 
acumulou cargos de desta-
que em sua longa carreira: 
foi ministro da Fazenda e de 
mais duas pastas, senador 
da República, deputado fe-
deral e governador do Rio.
A informação foi confirma-
da pelo Hospital Pró-Cardía-
co, em Botafogo, na Zona 
Sul, onde Dornelles estava 
internado desde o final de 
maio. A causa da morte ain-
da não foi divulgada.
Dornelles vivia e respirava 
política. A maior parte de 
suas quase nove décadas 
foi dedicada à vida pública.
Nasceu em Belo Horizonte 
e iniciou os estudos em São 
João Del Rei, também em 
Minas Gerais. Foi lá que au-
mentou a proximidade com 
o tio Tancredo Neves.

Ainda jovem, Dornelles se 
mudou com a família para 
o Rio de Janeiro. Foi na an-
tiga capital federal que se 
formou em direito. Em se-
guida, especializou-se em 
finanças públicas na Fran-
ça e em tributação inter-
nacional na Universidade 
de Harvard, nos Estados 
Unidos.
Na volta ao Brasil, dedicou-
-se à carreira acadêmica. 
A influência de parentes 
famosos, como Tancredo 
e o também ex-presiden-
tes Getúlio Vargas, acabou 
determinando o futuro de 
Dornelles.
Foi secretário particular 
de Tancredo e exerceu de-
zenas de cargos públicos, 
ainda durante o governo 
militar. Foi secretário da 
Receita Federal, em 1979, 
se elegeu deputado federal 
cinco vezes seguidas, entre 
1987 e 2003.
Dornelles fez parte da Assem-
bleia Nacional Constituinte, 
ajudando a aprovar a Consti-
tuição Federal de 1988.
Foi ministro da Fazenda, 
em 1985, no primeiro go-
verno civil, depois de mais 
de 20 anos de regime mili-

tar no país. Era o governo 
de José Sarney, que assu-
miu a presidência interina-
mente com a internação 
de Tancredo e, depois, de-
finitivamente, com a mor-
te do presidente.
Foi ainda ministro de Indús-
tria, Comércio e do Turismo, 
e ministro do Trabalho e 
Emprego no governo de Fer-
nando Henrique Cardoso

Em 2006, foi eleito 
senador pelo Rio.

Dez anos depois, em mar-
ço de 2016, como vice-go-
vernador do Rio, assumiu o 
governo interinamente por 
causa do afastamento do 
então governador Luiz Fer-
nando Pezão, que sofria pro-
blemas de saúde à época.
Foi o primeiro governador 

a decretar estado de cala-
midade pública na área fi-
nanceira do Rio. Faltavam 
apenas 49 dias para as Olim-
píadas, e Dornelles declarou 
que a crise financeira nas 
contas públicas estaduais 
era a mais grave jamais vista.
“Eu tive um grande desafio 
quando Tancredo faleceu e eu 
assumi o Ministério da Fazen-
da numa conjuntura muito ad-

versa. Mas, eu quero confes-
sar pra você. Essa é a situação 
mais trágica do que nacional, 
estadual do que eu já vi em 
toda a minha carreira política."
No fim de 2018, assumiu de 
novo o Governo do Rio, quan-
do o então governador Luiz 
Fernando Pezão foi preso 
numa das fases da Lava Jato. 
Dornelles ficou 33 dias no car-
go, até o fim do mandato.

Por Denise Peyró

Niterói receberá o Campeonato 
Mundial de Canoa Polinésia em 2025

O Brasil receberá a 
competição mais 
importante do 
mundo de Canoa 

Polinésia pela segunda vez. 
Em decisão da IVF (Federa-
ção Internacional de VAÁ) 
a cidade de Niterói (RJ) foi a 
escolhida para receber a elite 
mundial do esporte em 2025. 
O torneio terá provas de lon-
ga distâncias, de até 24 Qui-
lômetros, com largadas na 
Praia de São Francisco.
A competição está marcada 
para acontecer no Brasil en-
tre os dias 8 e 17 de agosto de 
2025. O campeonato ocorre a 
cada dois anos. Em 2023, acon-
tece em Samoa, na Oceania. O 
Brasil vai receber pela segunda 
vez o torneio que ocorre des-
de 1984. A edição realizada 
anteriormente no país foi em 
2014, na Lagoa Rodrigo de 
Freitas, no Rio de Janeiro, no 
formato Sprint. Desta vez será 

no formato de Maratona.
O secretário Municipal de 
Esporte e Lazer de Niterói, 
Rubens Goulart, considera o 
grande número de pratican-
tes da modalidade na cidade 
um dos atrativos que pesou 
na escolha da IVF.
“Para Niterói é muito im-
portante sediar um mundial 
dessa magnitude, já que esse 
mundial é de dois em dois 
anos e nunca aconteceu no 
Brasil com as provas que vão 
ter. A Canoa Polinésia é um 
dos pilares esportivos da cida-
de, que já tem mais de 3 mil 
adeptos e um número cres-
cente de praticantes. Nada 
mais justo do que o mundial 
da categoria que vai aconte-
cer no Brasil ser na cidade de 
Niterói”, diz Rubens Goulart.
Tiago Martins, presidente 
da FCHERJ, a Federação de 
Canoa Havaiana do Estado 
do Rio de Janeiro que é co-

-organizadora do evento 
junto com a CBVAA, a Con-
federação Brasileira de VA Á, 
destaca a presença forte de 
atletas do exterior que virão 
ao país para as competições 
em 2025 em Niterói.
“Estamos muito felizes em 
poder sediar o Campeonato 
Mundial. A competição ocor-
re a cada dois anos e recebe 
os melhores atletas de todo 
o planeta. Pela primeira vez 

sediaremos um Mundial de 
Maratona. Na edição da Aus-
trália foram atletas de todos 
os continentes com treze 
países ganhando medalhas. 
Esperamos algo parecido ou 
até maior aqui. Nada melhor 
do que Niterói, cidade com 
mais de quarenta clubes de 
canoa e maior concentração 
de praticantes do esporte no 
país para receber a competi-
ção”, ressalta Tiago Martins.

Hospital Universitário Pedro 
Ernesto recebe investimentos 
para ampliação dos atendimentos

O secretário de Es-
tado de Saúde, Dr. 
Luizinho, partici-
pou, na última ter-

ça-feira (22.08), da abertura 
do 61º Congresso Científico 
do Hospital Universitário Pe-
dro Ernesto, em Vila Isabel, 
Zona Norte do Rio. Duran-
te o evento, foi formalizado 
um aporte financeiro para 
ampliação e reforma da uni-
dade. Os recursos serão des-
tinados para aquisição de 
um novo PET SCAN - exame 
de diagnóstico por imagem 
capaz de detectar tumores 
em todos os lugares do cor-
po -, reforma do ambulató-
rio central e construção de 
uma central de referência de 
transplantes de rim.
"É uma honra muito grande 
estar aqui neste congresso 
científico. O HUPE é o princi-
pal polo de desenvolvimento 
formador de mão de obra es-
pecializada, gerador de pes-
quisas e desenvolvimento do 
nosso estado. Hoje, o Pedro 
Ernesto está pequeno para 
as demandas de oncologia 
que estamos trazendo para 
o estado do Rio de Janeiro. 
Nós temos projetos em an-
damento, como o Instituto 
Estadual do Câncer em Nova 
Friburgo e da Baixada Flumi-
nense. A gente espera que 
a UERJ seja a nossa parceira 
principal nesses projetos", 
disse o secretário.
Em processo de incorpora-
ção ao hospital, o PET – CT 
(Tomografia por Emissão de 
Pósitrons – Tomografia Com-
putadorizada) realiza a fusão 
da imagem metabólica e ana-
tômica. Sua maior utilização 
em Oncologia é auxiliar o es-
tadiamento, o planejamento 
e a avaliação da resposta te-

rapêutica, além da detecção 
de recorrências do câncer. A 
instalação do aparelho está 
prevista para o fim do ano, 
assim como a reforma do 
ambulatório e a construção 
da central de transplante. O 
equipamento será alocado 
no segundo andar do prédio 
do Centro Universitário de 
Controle do Câncer (CUCC-
-HUPE).
Na mesa de abertura, Dr. Ro-
naldo Damião, diretor médi-
co do HUPE, destacou os re-
centes avanços da unidade, 
como os já citados anterior-
mente, a reforma do prédio 
de raio X, a habilitação para 
realização de cirurgia bariá-
trica e ampliação do comple-
xo oncológico.
"Nós vamos avançar e temos 
muito mais a oferecer do que 
é oferecido hoje pelo nosso 
hospital. Isso se deve graças 
a todos os servidores, des-
de o mais simples ao mais 
renomado, do mais recente 
funcionário ao mais antigo", 
disse o diretor.
Mais de dois mil profissio-
nais e estudantes das áreas 
da saúde e afins são espera-
dos até o dia 25 de agosto 
no HUPE para debaterem 
estudos e pesquisas sobre 
diagnóstico e tratamento 
do câncer. Esta é a temáti-
ca principal desta edição do 
congresso: "Oncologia – Um 
olhar para o futuro".
Além da presença do secre-
tário Dr. Luizinho, presidente 
de honra do evento, também 
estiveram presentes o reitor 
da Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro, Mario Sérgio 
Alves Carneiro, o subsecretá-
rio de Estado de Ensino Pes-
quisa e Inovação da SECTI, Ed-
gar Leite Neto, entre outros.

Ações de combate à tuberculose serão realizadas no Rio

Ações comunitárias 
de combate à tu-
berculose serão 
realizadas em vá-

rias áreas do Rio a partir de 
amanhã (25). A iniciativa faz 
parte da Rede de Comuni-
dades Saudáveis e assesso-
rados pelo Centro de Pro-
moção da Saúde (Cedaps). 
De acordo com o sistema da 
prefeitura, em 2022, o mu-
nicípio teve o maior número 
de confirmações da doença, 
somando 9.813. Já até julho 
deste ano foram registrados 
5.631 casos.
A tuberculose é a segunda 
doença mais letal no mundo 
e que, cada vez mais, afeta os 
brasileiros e, principalmente, 
os cariocas. Segundo o Minis-
tério da Saúde, desde 2001, 
foram registrados no estado 

do Rio de Janeiro, cerca de 
324 mil casos da doença. Ape-
nas São Paulo está na frente, 
com mais de 438 mil confir-
mações. No total de diagnós-
ticos no Rio, foram 166 mil, o 
que significa quase 10% de to-
dos os pacientes no país. Com 
isso, é o município com mais 
casos no século XXI.

Confira a programação

Organizados pela Asso-
ciação da Diversidade em 
Direitos Humanos do Rio 
(ADDH -RJ), dois aconte-
cem, às 11h, na Gamboa, 
no Centro, na sexta (25), e, 
no domingo (27), na Praça 
do Lido, em Copacabana, 
Zona Sul. Os eventos con-
tarão com camelô educati-
vo e rodas de conversa com 

informações referentes à 
tuberculose.
Na quinta (31), será a vez 
de Magé, na Baixada, com 
roda de conversa, às 14h. O 
encontro é organizado pela 
Associação de Caranguejei-
ros e Amigos do Mangue de 
Magé (ACAMM), em parce-
ria com o Comitê da Cida-

dania Bem-Aventurado.
Para encerrar, no sábado, 
(2), às 14h, o evento ocor-
rerá na Ilha do Governador, 
na Zona Norte, com a roda 
de conversa “Vamos falar 
sobre Tuberculose?”, co-
mandada pelo Movimento 
de Mulheres Maria Pimen-
tel Marinho.
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Prefeitura do Rio expande 
urbanização do Parque Linear 

Isabel Domingues, na Zona Oeste

A Prefeitura do 
Rio deu início, 
nesta quarta-
-feira (23/8), à 
expansão da 
urbanização 

do Parque Linear da Avenida 
Isabel Domingues, na Gardê-
nia Azul, Zona Oeste do Rio. 
A área de 14 mil metros qua-
drados irá receber 50 novos 
quiosques comerciais padro-
nizados para complementar 
a intervenção inaugurada 
em abril passado, quando 
foram entregues outros 50 
quiosques. O prefeito Eduar-
do Paes e o presidente da 
Fundação Parques e Jardins, 
Júlio Villas Boas, visitaram 
o local, que ganhará ain-
da novo paisagismo, com 
plantio de grama, arbustos 
e cobertura vegetal. A obra 
inclui também a reforma do 
parquinho infantil, instala-
ção de novas mesas e ban-
cos e implantação de uma 
Academia da Terceira Idade.

- Sabemos que tem desem-
prego, dificuldade financeira, 
pobreza e as questões so-
ciais. Então, como se organiza 
a cidade e, ao mesmo tempo, 
se lida com esses problemas? 
Nosso objetivo aqui é justa-
mente manter a atividade 
econômica, mas sem deixar 
que as pessoas façam apenas 
aquilo que elas querem. Se 
todo mundo resolver cons-
truir o seu comércio no meio 
da rua, imagina o que vai vi-
rar o Rio de Janeiro - afirmou 
o prefeito Eduardo Paes. 
Em abril passado, a região 
ganhou 50 quiosques co-
merciais padronizados e 
obras de infraestrutura. Foi 
instalado ainda mobiliário 
urbano, como mesas de jo-
gos e brinquedos infantis e 
uma ciclovia de 700 metros. 
A Rioluz instalou no local 68 
luminárias LED, além de oito 
projetores LED na quadra 
poliesportiva. Foi feita tam-
bém a substituição de 34 

postes de aço por modelos 
de fibra, mais seguros e re-
sistentes, e a colocação de 
800 metros de novo cabea-
mento subterrâneo.
A primeira fase da obra in-
cluiu também a limpeza e a 
revitalização do logradouro 
público, que fica numa re-
gião populosa da Gardênia 
Azul, onde antes havia cons-
truções de comércio irregu-
lar, além de lançamento de 
esgoto in natura no canal da 
avenida. Na ocasião, a área 
teve investimento de cerca 
de R$3 milhões. A ação para 
consolidar o uso sustentá-
vel do espaço compartilha-
do pelos comerciantes teve 
como destaque a instalação 
dos quiosques comerciais. 
Para facilitar a chegada e 
saída de comerciantes e vi-
sitantes, foi implantada uma 
ciclovia de 700 metros, que 
percorre toda a extensão da 
Avenida Isabel Domingues.
- Houve por parte da comuni-

dade uma demanda por novos 
quiosques. Fizemos, então, um 
novo projeto e estamos insta-
lando mais 50 quiosques aqui, 
a comunidade vai ficar mui-
to mais bem servida. Vamos 
mexer também no talude do 
canal, com um projeto paisa-
gístico que vai deixá-lo mais 
verde – disse o presidente da 
Fundação Parques e Jardins, 
Julio Villas Boas.
A subprefeita de Jacarepa-
guá, Marli Peçanha, compa-
receu ao evento e falou so-
bre a entrega. -Esta semana 
eu fiz uma reunião com co-
merciantes que já foram con-
templados, é preciso deixar 
claro mais uma uma questão 
com a qual eu tenho atenção 
especial, eu sou contra a du-
plicidade, isto aqui foi feito 
para quem quer trabalhar, 
quem tinha dez, ou cinco 
quiosques, terá apenas um. 
Este é um critério que pre-
cisamos ter e cumprir com 
rigor –explica a subprefeita.

Intervenção vai dobrar o número de quiosques na área, instalar equipamentos de lazer e esporte, além de novo paisagismo

Prefeitura de Niterói inicia campanha de 
multivacinação para crianças e adolescentes

Ontem (23) come-
çou a Campanha 
Nacional de Mul-
tivacinação, nas 

unidades de saúde da Prefei-
tura de Niterói. A ação, vol-
tada para crianças e adoles-
centes menores de 15 anos, 
acontecerá de segunda a 
sexta-feira, das 08h às 17h. 
A campanha segue até o dia 
15 de setembro.
A secretária municipal de 
Saúde, Anamaria Schneider, 
alerta sobre a importância 
da vacinação. “O objetivo 
da campanha é intensificar a 
imunização de rotina e atua-
lizar a caderneta, elevando 

a cobertura vacinal das pes-
soas. É fundamental que os 
responsáveis levem as crian-
ças para receberem as vaci-
nas e manter o esquema de 
vacina em dia”, destaca.
As vacinas que estão sendo 
aplicadas durante a cam-
panha são: BCG, Hepatite 
A, Hepatite B, Penta (DTP/
Hib/Hep. B), Pneumocócica 
10-valente, Vacina Inativa-
da Poliomielite (VIP), Vaci-
na Oral Poliomielite (VOP), 
Vacina Rotavírus Humano 
(VRH), Meningocócica C 
(conjugada), Febre amarela, 
Tríplice viral, DTP (tríplice 
bacteriana), Varicela, HPV 

quadrivalente, dT (dupla 
adulto), dTpa (DTP adulto), 
Menigocócica ACWY, Co-
vid-19 e Influenza.
Dia D – No sábado, 02 de se-

tembro, está programada a 
realização do Dia D de vaci-
nação. O objetivo é reforçar 
ainda mais a cobertura vaci-
nal na cidade.

Projeto “Janelas para o Turismo” apresentou 
aos alunos do município o Planalto de Itatiaia

Aconteceu, ontem 
(23), mais uma 
edição do proje-
to “Janelas para o 

Turismo”, que apresentou 
lugares turísticos aos estu-
dantes da Rede Municipal 
com o objetivo de oferecer 
cada vez mais contato com 
a cultura e o conhecimento.
A iniciativa, que dessa vez 
levou os alunos para conhe-
cerem as belezas do Parque 
Nacional do Itatiaia é uma 
parceria da Prefeitura, através 
das Secretarias de Educação e 
Turismo e a IFRJ – Instituto Fe-
deral do Rio de Janeiro.
De acordo como crono-
grama, esse foi o terceiro 

encontro de 2023. Nessa 
edição 40 alunos de três 
unidades escolares, sendo 
elas: Colégio Municipal Dom 
Ottorino Zanon (Penedo), 
Colégio Municipal Joaquim 
Miguel dos Santos (Marom-
ba) e Colégio Municipal Ana 
Elisa Lisboa Gregori (Jardim 
Itatiaia), se reuniram  para 
aprender um pouco mais 
sobre Itatiaia e as belezas da 
região de montanha.
Além dos profissionais da 
Prefeitura, a visita ao Parque 
Nacional, contou com orien-
tações e troca de experiên-
cias com a equipe de alunos 
formandos do curso de Turis-
mo da IFRJ, coordenado pelo 

professor, Marcelo Vidal.
Conforme planejamento, foi 
feito um percurso de 2km 
pela parte alta do Parque 
Nacional para que os estu-
dantes puderam  observar 

as características geográfi-
cas da região que dá acesso 
a um dos mais importantes 
atrativos do nosso estado:  o 
Pico das Agulhas Negras.

Visita à Superintendência 
Regional do Médio 

Paraíba do Sul do INEA

Com o objetivo de 
estreitar os laços 
e conhecer o novo 
superintendente 

regional do Médio Paraíba 
do Sul do INEA, uma equi-
pe da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente, SMMA, 
realizou na terça, 22, uma 
visita a sede do órgão em 
Volta Redonda. Recebida 
pelo superintendente Fá-
bio Tayano, a equipe que 
contou com o Secretário 

de Meio Ambiente do Mu-
nicípio, Mauro Ettore e de 
Maicon Almeida, tratou de 
diversos temas ambientais 
na busca de apoio técnico 
e operacionais para solu-
ções e projetos. As lagoas 
dos bairros Village e Jardim 
das Acácias estavam entre 
os assuntos abordados. 
Durante o encontro uma 
visita técnica do INEA ao 
município ficou agendada 
para a próxima semana.

Pessoas que atacarem 
símbolos religiosos não 
poderão ser contratadas 

pela Prefeitura
Parlamentares repudiaram ameaças 
sofridas pela vereadora Monica Beni-
cio (PSOL) e prestaram solidariedade

Foto: Tânia Rego / Agência Brasil

2º Procissão do Zé Pelintra saindo do santuário nos Arcos da Lapa e 
finalizando na Cinelândia, no centro da cidade, com um ato contra a 
intolerância religiosa.

A lei que institui san-
ções administra-
tivas para quem 
causar danos às es-

truturas físicas ou símbolos 
religiosos será sancionada 
de forma integral. Durante 
a sessão ordinária da terça 
(22), a Câmara do Rio rejei-
tou o veto parcial aposto 
pelo Poder Executivo à Lei 
8000/2023. Com isso, os tre-
chos vetados agora serão va-
lidados.
A prefeitura tinha vetado in-
cisos da norma que proíbem 
a contratação pela adminis-
tração pública dos autores 
desses danos a símbolos re-
ligiosos, e determinam a re-
paração dos prejuízos causa-
dos. A proposta é de autoria 
dos vereadores Átila A. Nu-
nes (PSD), Cesar Maia (PSDB), 
Monica Benicio (PSOL), Mar-
celo Arar (PTB), Dr. Marcos 
Paulo (PSOL), Matheus Ga-
briel (PSD), Alexandre Beça 
(PSD), William Siri (PSOL), 
Luciano Medeiros (PSD), Luiz 
Ramos Filho (PMN), Marcio 
Ribeiro (Avante), Monica 
Cunha (PSOL), Vera Lins (PP), 
Willian Coelho (DC) e Inaldo 
Silva (Rep). 

Parlamentares prestam 
solidariedade a Monica 

Benicio

Durante a sessão, a verea-
dora Monica Benício (PSOL) 
relatou ter recebido amea-
ças de “estupro corretivo” 
por email. Benicio repudiou 
os ataques sofridos e disse 
que não vai recuar do seu 
propósito, pois foi eleita para 

vocacionar algumas pautas e 
interesses coletivos de toda 
a sociedade, em especial a 
luta dos direitos da mulher e 
da população LGBTQIAPN+.
“O email fazia a mim uma 
ameaça sobre um estupro 
corretivo, que diz respeito à 
uma situação em que uma 
mulher lésbica é estuprada 
na intenção de corrigir o que 
muitos chamam de pecado, 
libertinagem e defininem 
inclusive como aberração”, 
protestou a parlamentar. 
A vereadora Monica Cunha 
(PSOL) se emocionou ao ou-
vir os relatos da companhei-
ra e protestou. “Eu não rece-
bi um email desse, mas faço 
parte de um grupo de mulhe-
res que são ameaçadas por 
fazer militância dentro desse 
país, desse estado e dessa 
cidade. A Monica Benicio, ve-
readora deste município, que 
foi eleita enquanto sapatão, 
para poder ter legitimidade, 
representatividade, para es-
tar mostrando dentro desta 
Casa e todos os lugares que 
ela está, que estas mulheres 
são seres humanos e têm 
direito de existir como elas 
quiserem”, sublinhou a par-
lamentar. 
Em nota, a Mesa Diretora 
da Câmara também se soli-
darizou com a parlamentar. 
“A Câmara Municipal do Rio 
se solidariza com a vereado-
ra Mônica Benicio e repudia 
veementemente os ataques 
sofridos pela parlamentar. A 
Casa está acompanhando as 
investigações e dará todo o 
suporte à vereadora.”
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NA BOCA DO LOBO

Mingos Lobo

ALO ALO MADUREIRA

Um abraço para meu amigo 
Gida , ao Amigo do povo da 
Ilha Donato , Adele Fátima 
estamos com saudades da 
sua Feijoada! o chefe JB me 
cobrou saborear! , a meu 
irmão o Diretor de TV Rob-
son Malaquias o futuro Rei 
da cocada em Nova Iguaçu, 
Ao Rony Pratta que trabalha 
com povo do CAPS,  A mi-

nha cunhada Daiana " Nega 
Day " que vive chamuscada 
na beira do rio na porta da 
sua casa na vila miséria, ao 
amigo Paulo Silva ou Mogba 
alto cargo honraria religiosa 
que esta dando uns conse-
lhos para Jcabral.
Oxalá nos abençoe e a Es-
tação Primeira e o América 
Futebol Clube!

PALCO DA BELEZA

Nossa amiga Adely Pitanga 
inaugurou no último sába-
do seu palco para bater um 
papo com seus clientes que 
fazem tratamento de ozô-
nio, o primeiro artista es-

trear o palco foi o cantor Tell 
Lima que em breve vai fazer 
o tratamento de ozônio e vai 
nos contar com exclusivida-
de como é sensação de colo-
car no caneco o ozônio.

MULHERADA DE BELFORD ROXO COM 
CERTIFICADO DE DESINGNER DE UNHAS

Na segunda dia 21 no Municí-
pio de Belford Roxo, aconte-
ceu a primeiro Workshoping 
de desingner de unhas: que 
na minha época era nossas 
queridas manicures que can-
sei de ver minha mãezinha 
sentada na porta de Neuma 
na mangueira fazendo unhas 

com bobes na cabeça.
Pois é essa profissão que 
mais dá oportunidade na 
área da estética, e na últi-
ma segunda 300 mulheres 
foram capacitadas na secre-
taria de cultura de Belford, 
um projeto do Séc. Robson e 
Pierre Santoro da casa Nails

NA CALADA DA NOITE

Aqui a gente não deixa pas-
sar rasteiras e outras tra-
quinagens, seja do muttley 
e dick vigarista ou qualquer 
outro metido a gato mes-
tre! A gente senta a caneta.
Na última sexta na coluna 
do blog da colega Berenice 
Seabra , foi publicada a no-
tinha falando que o franco 
candidato e a prefeitura de 
mesquita e o jovem maro-
to e o possível candidato a 
vice é Dino Bambam ambos 
preferências do J Miranda, 

e também do Racha com 
vice Lucena e de coadjuvan-
te na história o deputado 
Renato Miranda.
Pois bem alguém tentando 
macular os fatos mandaram 
retirar na calada da noite a 
nota do ar , mais digo se-
nhores leitores foi um  tiro 
no pé , porque todo mundo 
sabe desde da Jacutinga até 
o pé sujo onde velhote Lo-
pes tomar suas cachaças na 
chatuba, do fato noticiado  
na coluna da colega.

Incra notifica ocupantes 
de terras do quilombo 

de Mãe Bernadete

Foto: Janaína Neri.

O I n s t i t u t o 
N a c i o n a l 
de Colo-
nização e 
R e f o r m a 
Agrária (In-

cra) publicou nesta quarta-
-feira (23) no Diário Oficial 
da União edital com a no-
tificação dos 44 proprietá-
rios ou ocupantes identifi-
cados dentro do Quilombo 
Pitanga dos Palmares, onde 
Maria Bernadete Pacífico, a 
Mãe Bernadete, foi assas-
sinada na semana passada. 
O processo de notificação 
desses proprietários se ar-
rastava há quase seis anos 
no Incra.  
Segundo o órgão, “uma vez 
que restaram infrutíferas as 
tentativas de identificação 
e notificação de todos os 
ocupantes, proprietários ou 
não constantes do períme-
tro do território quilombola 
de Pitanga de Palmares”, 
decidiu-se notificar esses 
proprietários por meio de 
edital. Com isso, os ocupan-
tes ou proprietários desses 

imóveis rurais terão 90 dias 
para contestar a demarca-
ção definida pelo Incra.
A demora na titulação do 
território do Quilombo Pi-
tanga dos Palmares tem 
sido apontada pelos qui-
lombolas e suas lideranças 
locais como a origem da 
violência contra a comuni-
dade, que viu as suas duas 
principais lideranças assas-
sinadas a tiros em um inter-
valo de seis anos. Em 2017, 
o filho de Bernadete, Flávio 
Gabriel Pacífico dos Santos, 
o Binho do Quilombo, foi 
morto a tiros enquanto dei-
xava os filhos na escola. 
Responsável pela titulação 
dos quilombos, o Instituto 
Nacional de Colonização 
e Reforma Agrária (Incra) 
passou mais de 5 anos e 9 
meses tentando notificar 
os proprietários ou possei-
ros identificados dentro do 
território a ser demarcado. 
A fase de notificação é a 
fase seguinte a de publica-
ção do Relatório Técnico de 
Identificação e Delimitação 
(RTID) no Diário Oficial da 
União, o que foi feito em 

novembro de 2017. 
Por meio da assessoria, o In-
cra justificou que a demora 
na notificação dos imóveis 
que estão no Quilombo Pi-
tanga dos Palmares foi cau-
sada tanto pela complexa 
situação fundiária do local, 
“especialmente por se tra-
tar de área na Região Me-
tropolitana de Salvador”, 
quanto pela  dificuldade 
de atuação dos servidores 
causada tanto pela pande-
mia, quanto principalmente 
“pelas restrições orçamen-
tárias impostas à política de 
regularização dessas áreas 
pelo governo anterior”. 
Terminada a fase de con-
testações, o órgão pode 
ingressar com pedido de 
desapropriação das pro-
priedades, que depende de 
disponibilidade orçamen-
tária, segundo informou o 
órgão. A indenização pela 
terra desapropriada é paga 
em dinheiro e pelo valor de 
mercado. 
“Após a conclusão do pro-
cesso de desapropriação 
– que compete ao Poder Ju-
diciário – e a transferência 

do domínio da terra para 
o Incra, o instituto poderá 
emitir documento de titula-
ção”, informou, em nota. 
Segundo a Associação dos 
Servidores da Reforma 
Agrária da Bahia, o setor 
do Incra da Bahia que tra-
balha com a titulação de 
quilombos possuí apenas 
sete servidores para mais 
de 380 processos de regu-
larização fundiária e mais 
de 220 processos de desa-
propriação de imóveis ru-
rais. Realidade que dificulta 
o trabalho do órgão. 
A entidade de servidores 
acrescenta que o Incra ain-
da não tem uma diretoria 
própria para tratar da regu-
larização dos quilombos e 
que, nas superintendências 
regionais, não há setor es-
pecífico institucionalizado 
para tratar do tema. 
Segundo os dados do recen-
te censo do IBGE, a Bahia é 
o estado da federação com 
a maior população quilom-
bola do pais, contando com 
mais de 600 comunidades 
quilombolas certificadas 
pela Fundação Palmares.

Por Lucas Pordeus León

Aribimba Aribimba 
clareia vovó! após 
uma semana re-
cluso a mando do 

nosso editor J Bernardes no 
terreiro de Mãe Itajubá la 
em cabuçu estou de volta 
para contar os babadinhos

Dino bambam, J. Miranda, Maroto e Deputado Renato Miranda 
(desenho)

Medida ocorre uma semana após assassinato da liderança quilombola

MPRJ obtém decisão do STJ que aumenta penas de 
policiais condenados pela morte de Amarildo de Souza

O Ministério Público 
do Estado do Rio 
de Janeiro (MPRJ), 
por meio da Asses-

soria de Recursos Constitu-
cionais Criminais (ARC CRIM/
MPRJ), obteve nesta terça-
-feira (22/08) decisão parcial-
mente favorável ao Recurso 
Especial interposto junto ao 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) para que as penas de 
oito policiais militares acu-
sados da morte de Amarildo 
de Souza, em julho de 2013, 
fossem aumentadas. Os poli-
ciais foram denunciados pelo 
MPRJ por tortura seguida de 
morte, ocultação de cadáver 
e fraude processual. A deci-
são do relator, ministro Rogé-
rio Schietti, foi acompanhada 
por unanimidade pelos mi-
nistros da 6ª Turma.  
De acordo com informações 

do STJ, o Colegiado conside-
rou como circunstâncias que 
autorizam o aumento das 
penas a repercussão interna-
cional dos crimes e o fato de 
que o corpo não foi recupe-
rado mais de dez anos após 
o sumiço do pedreiro. A pena 
mais alta, entre os oito réus, 
ficou em 16 anos, três meses 
e seis dias de prisão.
No recurso encaminhado 
ao Superior Tribunal de Jus-
tiça, o MPRJ ressaaltou que 
Amarildo foi levado para 
a sede da Unidade de Po-
lícia Pacificadora (UPP) da 
Rocinha, onde foi covarde-
mente torturado por vá-
rios policiais, armados, sem 
qualquer chance de defesa. 
“Praticando os crimes pelos 
quais foram condenados, 
os acusados desonraram 
a instituição a que perten-

cem, gerando profunda in-
segurança na sociedade que 
deveriam proteger e des-
crédito na corporação. Com 
relação ao crime de ocul-
tação de cadáver, além de 
serem aplicáveis as mesmas 
circunstâncias desfavoráveis 
já expostas, deve ser acres-

cido, ainda, o fato do corpo 
de Amarildo jamais ter sido 
encontrado, não obstante os 
insistentes apelos da família 
por informações que auxi-
liem na sua localização, a fim 
de propiciar um enterro dig-
no”, destaca um dos trechos 
do Recurso Especial.
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PM vai ocupar o Complexo 
da Mangueirinha, em 

Caxias, por tempo 
indeterminado

Nova Iguaçu vai ganhar 
complexo hospitalar da 
rede pública estadual

Além do já 
a n u n c i a d o 
Instituto do 
Câncer, o 
governo es-
tadual está 

analisando a construção de 
um hospital especializado 
em oftalmologia, no mu-
nicípio de Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminense. A soli-
citação feita pelo deputado 
Carlinhos BNH (PP), através 
de indicação legislativa pu-
blicada no Diário Oficial, foi 
bem-recebida pelo gover-
nador Cláudio Castro (PL) 
e o secretário de Estado de 
Saúde, Dr. Luizinho (PP).
O entendimento é de que 
há necessidade de criar uma 

estrutura para atendimento 
e tratamento oftalmológico 
na Baixada Fluminense, pois 
o Hospital do Olho, admi-
nistrado pela Prefeitura de 
Duque de Caxias, é a única 
unidade pública de referên-
cia na região.
“Tem muita demanda de 
atendimento, e a prefeitura 
de Duque de Caxias acaba 
sobrecarregada. A implan-
tação de um Hospital do 
Olho em Nova Iguaçu vai be-
neficiar a população de toda 
a Baixada Fluminense. O go-
vernador Cláudio Castro e o 
secretário Dr. Luizinho estão 
muito empenhados em me-
lhorar cada vez mais a rede 
pública de saúde na região”, 

destaca o deputado esta-
dual Carlinhos BNH.
No mês de julho, foi inaugu-
rado o Rio Imagem Baixada, 
o maior complexo público 
de exames da América Lati-
na. Na cerimônia, também 
foi anunciada a construção 
do Instituto Estadual do 
Câncer, que ficará ao lado 
do centro de diagnóstico, 
em Nova Iguaçu. Essa uni-
dade oncológica também 
foi solicitada pelo deputa-
do Carlinhos BNH através 
de indicação legislativa.
O Instituto Estadual do 
Câncer vai oferecer trata-
mentos avançados e multi-
disciplinares, além de fazer 
pesquisas e capacitação de 

profissionais. O secretário 
Dr. Luizinho informou que a 
construção começará ainda 
este ano, com inauguração 
prevista para 2025. 
“O governador Cláudio 
Castro e o secretário de 
Saúde Dr. Luizinho estão 
trabalhando para que as 
pessoas não precisem mais 
circular pelo estado, de um 
lado pro outro, para tratar 
um câncer. E sabem da ne-
cessidade da população da 
Baixada cuidar dos olhos 
num hospital de referência 
oftalmológica. Fico feliz em 
levar a eles as demandas do 
povo e ver muito empenho 
na concretização”, conclui o 
deputado Carlinhos BNH.

Ao lado do complexo de imagem será construído o Hospital do Câncer, está em análise construção de unidade especializada em oftalmologia

Projeto ‘Canta Belford Roxo’ leva 
Elymar Santos a Praça de Heliópolis

O cantor Elymar 
Santos será a 
principal atra-
ção do projeto 

“Canta Belford Roxo”, na 
próxima sexta-feira (25), a 
partir das 19h, na Praça de 
Heliópolis. Elymar interpre-
tará diversos sucessos de 
sua vitoriosa carreira como: 
“Taras e Manias”, “Escanca-
rando de Vez” e “É Gostoso 
te Amar”, entre outros. A 
primeira edição do “Canta 
Belford Roxo” foi na última 
semana, no bairro Roseiral, 
com os cantores gospel Gi-
sele Nascimento, Samuel 
Messias e Misaías Oliveira. 
O projeto seguirá até 31 de 
dezembro levando entrete-
nimento à população.
Empolgado com o suces-
so do primeiro show do 
“Canta Belford Roxo”, 
realizado no Roseiral, o 
secretário de Cultura de 
Belford Roxo, Robson Sar-
mento, está otimista para 
o show do cantor Elymar 
Santos. “Creio que tam-
bém teremos um grande 
público, pois Elymar San-
tos é um cantor popular. 
Além disso, a praça de 
Heliópolis já é um point 

tradicional e bem familiar. 
A Prefeitura tem a missão 
de levar diversão às pes-
soas e o projeto “Canta 
Belford Roxo” colabora 
para que isso aconteça”, 
avaliou Robson Sarmento.

Carreira musical 
diversificada

Elymar Santos começou sua 
carreira apresentando-se 
em programas de calouros, 
comandados nas décadas 
de 80 e 90 por Chacrinha e 
Flávio Cavalcanti. Dono de 

uma boa voz que canta di-
versos ritmos, Elymar San-
tos ficou famoso em 1985 
quando alugou a casa de 
espetáculo Canecão, no Rio 
de Janeiro para realizar um 
show. Em 1986 gravou o 
primeiro LP, “Elymar no Ca-
necão”, no qual interpretou 
entre outras “Começaria 
tudo outra vez”, de Gonza-
guinha e “Se eu quiser falar 
com Deus”, de Gilberto Gil.
Versátil, Elymar Santos tam-
bém já se aventurou em 
concursos de samba-enredo 
na sua escola de coração: a 

Imperatriz Leopoldinense. 
Em 2014, a agremiação ho-
menageou o ex-jogador Zico 
e levou para a Sapucaí o en-
redo “Arthur X – O Reino do 
Galinho de Ouro na Corte 
da Imperatriz”. O samba foi 
assinado por Elymar Santos, 
Gil Branco, Guga, Me Leva e 
Tião Pinheiro. Em 2019, ele 
voltou a assinar um samba 
vencedor na Imperatriz (o 
enredo foi “Me dá um di-
nheiro aí”) com os parceiros 
Maninho do Ponto, Julinho 
Maestro, Dudu Miler, Már-
cio Perci e Jorge Arthur.

A Polícia Militar monta 
bases para ocupar, 
por tempo indeter-
minado, o Complexo 

da Mangueirinha, em Duque 
de Caxias, na Baixada Flumi-
nense, na quarta (23). O po-
liciamento será ostensivo no 
local 24 horas por dia.
A preparação começou após 
uma operação policial deixar 
dois mortos e dois feridos no 
fim desta madrugada.

Serão três contêineres onde 
policiais de diferentes bata-
lhões ficarão para reprimir 
a criminalidade na região. A 
medida é uma tentativa de di-
minuir os roubos a pedestres, 
veículos e cargas.
Um morador da comunidade, 
no entanto, acusa policiais de 
tentar montar um dos contêi-
neres em um terreno onde ele 
está construindo uma casa.
Em um vídeo gravado por ele, 
policiais aparecem no terreno 
enquanto ele afirma que o lo-
cal é legalizado. 

Por Thaís Espírito Santo* 
e Ester Lima*

Conhecimento e empo-
deramento feminino. 
A Prefeitura de Belford 
Roxo, através da Secre-

taria Municipal de Cultura, em 
parceria com a Casa Nails, rea-
lizou na segunda-feira (21), o 
primeiro workshop na Baixada 
Fluminense para profissionais 
de unhas. O evento na Casa 
de Cultura reuniu cerca de 300 
pessoas que participaram da 
capacitação gratuita e recebe-
ram certificação.
Com a intenção de empode-
rar, oferecer conhecimento e 
aprimoramento profissional, o 
workshop também deu a opor-
tunidade de inserir o público ao 
mercado de trabalho. Persona-
lidades da área estiveram pre-
sentes para proporcionar uma 
enriquecedora troca de expe-
riência, dentre elas: Mestre das 
Unhas, Carol Tavares, Katlen 
Araújo, Thuane Martins, Bruna 
Queiroz e Lindorosa. 
O secretário municipal de Cul-
tura, Robson Sarmento, enfati-
zou a importância do workshop. 
“Abrimos a Casa da Cultura para 
abraçar os belforroxenses e mu-
nícipes vizinhos com eventos 
que agreguem valor para todos”, 
comentou. “Queremos fomen-
tar a independência financeira 
de todas participantes, para que 
possam gerar renda com esse 
aprendizado”, completou Rob-
son, que pretende expandir os 
workshops para outros bairros.

Mercado competitivo

O secretário municipal de Ges-
tão e Inovação em Serviços Pú-
blicos, Matheus Carneiro, des-
tacou a importância da parceria 

entre a Prefeitura e a Casa Nails 
para capacitar profissionais. Ele 
acentuou que o mercado está 
competitivo. “Conhecimento 
na área é fundamental, mas é 
importante também cursos de 
atualização, pois as mudanças 
ocorrem diariamente. A par-
ceria da Prefeitura com a Casa 
Nails renderá bons frutos, pois 
teremos muitos profissionais 
capacitados”, avaliou Matheus.
A criadora e presidente da Casa 
Nails, Bruna Queiroz, destacou 
que o evento é um divisor de 
águas para amantes da área. 
“Estamos presentes para ajudar 
as participantes a aperfeiçoa-
rem as técnicas, como também 
a ingressarem nessa área que 
está aquecida”, afirmou Bruna.
A manicure e nail designer 
Thuane Martins, é moradora 
do bairro da Prata e foi uma 
das palestrantes do workshop. 
“Já trabalho no ramo das unhas 
há 10 anos e o mercado con-
tinua em crescimento. Tenho 
orgulho da profissão, sou es-
pecialista em alongamento de 
unhas e ensino técnicas que 
vão transformar a vida das par-
ticipantes”, frisou Thuane. 
A nail designer do bairro de 
Areia Branca, Luana dos Santos, 
de 36 anos, participou atenta 
do evento. “Vim a procura de 
novas técnicas, além de co-
nhecer de perto profissionais 
que me espelho e admiro”, co-
mentou Luana. “Foi um evento 
muito proveitoso que me moti-
vou a aprender cada vez mais. 
Agradeço pela oportunidade 
em nome de todas as partici-
pantes”, acrescentou a morado-
ra de Nilópolis e nail designer, 
Lorrane Dias, de 20 anos.

Casa da Cultura de Belford 
Roxo realiza workshop para 

profissionais de unhas
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VOLTA AO MUNDO
Chefe do grupo Wagner 

está em lista de passageiros 
de avião que caiu

Pimenta aponta retomada da 
confiança entre o presidente 

Lula e os militares
O chefe do gru-

po de merce-
nários Wag-
ner, Yevgeny 
P r i g o z h i n , 

morreu, nesta quarta-fei-
ra (23/8), após o avião em 
que ele estava cair na Rús-
sia. A informação foi am-
plamente divulgada pela 
imprensa russa, que de-
pois voltou atrás, às 14h31 
(horário de Brasília), e in-
formou que o líder estava 
na lista de passageiros da 
aeronave. O mercenário 
foi protagonista de um 
motim contra a cúpula das 
forças militares russas em 
junho. 
De acordo com as agên-
cias russas, que citaram a 
agência federal russa de 
transporte aérea, Rossa-
viatsia, o nome de Prigo-
zhin aparece na lista dos 
passageiros do voo, que 
cumpria um trajeto entre 

Moscou e São Petersbur-
go. Segundo a AFP, nenhu-
ma das 10 pessoas que 
estavam a bordo da ae-
ronave, que sobrevoava a 
região de Tver, na Rússia, 
sobreviveu ao acidente. 
"Havia dez pessoas a bor-
do, incluindo três tripulan-
tes. Segundo as primeiras 
informações, todas as pes-
soas a bordo morreram", 
afirmou o ministério russo 
de Situações de Emergên-
cia no aplicativo Telegram.
Além disso, a Agência de 
notícias Tass deu mais 
detalhes sobre a queda 
do avião. Ele teria pega-
do fogo ao atingir o solo 
e quatro corpos já foram 
encontrados. Já a agên-
cia federal de transporte 
aéreo informou que "foi 
iniciada uma investigação 
sobre a queda do avião da 
Embraer que aconteceu na 
região de Tver esta noite".

Presidente Lula e ministro da Secom, Paulo Pimenta, durante encontro com jornalistas - 06.04.2023 

Projeto que altera Código Penal Militar vai a sanção

Prigozhin foi protagonista de um motim contra a cúpula das forças 
militares russas há alguns meses

(crédito: Telegram/AFP)

Ministro da Secom observou que há um claro esforço de "despolitização" e 
um afastamento das Forças Armadas da "pauta cotidiana da política do país"

O Ministro da 
Secretaria 
Especial de 
Comunica-
ção Social 
( S e c o m ) , 

Paulo Pimenta, em entre-
vista ao jornal Valor Econô-
mico, abordou a evolução 
das relações entre o gover-
no do Presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e as Forças 
Armadas do Brasil. Pimenta 
observou que há um claro 
esforço de "despolitização" 
e um afastamento das For-
ças Armadas da "pauta co-
tidiana da política do país".
Essa observação ocorre no 
contexto do envolvimen-
to de militares em eventos 
golpistas ocorridos em 8 de 
janeiro. No entanto, desde a 
posse de Lula, Pimenta ar-
gumenta que a relação en-
tre o governo e as Forças Ar-
madas tem se consolidado 
em um patamar de respeito.

A entrevista de Paulo Pi-
menta aconteceu três dias 
após uma reunião entre o 
presidente Lula, o Minis-
tro da Defesa, José Múcio, 
e os chefes das três Forças 
(Exército, Marinha e Aero-
náutica) no Palácio da Al-
vorada. Pimenta expressou 
o desejo do governo de 
que esse tipo de reunião 
não se torne notícia. "Nós 
queremos que reuniões do 
Ministro da Defesa com os 
comandantes e o presiden-
te Lula não sejam notícia. 
Nós queremos recuperar 
uma dinâmica em que esse 
tipo de reunião seja tratado 
com a mesma naturalida-
de, a mesma normalidade 
de qualquer reunião que 
o presidente realiza, como 
parlamentares, ministros e 
assim por diante", afirmou 
Pimenta.
O Ministro também ressal-
tou que a relação atual en-

tre o governo e as Forças 
Armadas é marcada por 
um esforço para que estas 
instituições voltem a ser 
reconhecidas e assumam o 
papel de instituições de Es-
tado, distantes de lutas po-
líticas partidárias cotidianas.
"A relação com as Forças 
Armadas se consolidou 
muito em um patamar de 
respeito. Acho que acon-
teceu um esforço impor-
tante para que as Forças 
Armadas voltassem a ser 
reconhecidas e assumissem 
o papel de instituições de 
Estado. É nítido um esforço 
no sentido de que haja um 
processo de despolitização, 
de afastamento das forças 
militares da pauta cotidiana 
da política do país. Eu acho 
que isso é bom para a de-
mocracia, isso é bom para o 
governo e isso é bom para 
as Forças Armadas", desta-
cou Pimenta.

Gesto de confiança – O ges-
to do Presidente Lula de 
devolver a segurança presi-
dencial ao Gabinete de Se-
gurança Institucional (GSI) 
foi visto por Pimenta como 
um sinal de confiança nas 
Forças Armadas. Ele tam-
bém expressou sua crença 
de que essa aproximação 
está sendo bem recebida 
pelos militares.
"Eu acredito que sim. Com 
todas as lideranças que 
eu tenho conversado, eu 
percebo um ambiente de 
confiança recíproca e de 
disposição muito grande 
no sentido de recolocar 
as Forças Armadas, não só 
na maneira como eles se 
colocam, mas como a so-
ciedade nos enxerga como 
instituições de Estado e 
não como instrumentos ou 
ferramentas de luta políti-
ca partidária ou cotidiana", 
concluiu Pimenta.

(Foto: Ricardo Stuckert/PR/Fotos Públicas)

O Senado aprovou 
nesta terça-feira 
(22) o projeto de 
lei que modifica o 

Código Penal Militar (CPM). 
Como o texto aprovado pe-
los deputados federais em 
fevereiro de 2022 não foi 
alterado pelos senadores, 
a proposta segue para san-
ção presidencial.  
Entre as mudanças aprova-
das, está a que determina 
que o militar acusado de 
violência sexual, doméstica 
e familiar contra a mulher 
deve ser julgado pela justiça 
comum desde que o crime 
não ocorra em lugar “sujeito 
à administração militar”.  
O novo CPM também re-
tirado texto os chamados 
“excludentes de ilicitude”, 
conjunto de definições ex-
tras para legítima defesa. 
Outra mudança é a exclusão 
da previsão de pena para o 
militar que criticar publica-
mente qualquer decisão do 
governo. Atualmente, isso 
pode dar de dois meses a 
um ano de prisão.  
O projeto também endu-
rece a pena para militares 
condenados por tráfico de 
drogas. Atualmente, as pe-
nas são de até cinco anos e 

o novo texto aumenta para 
até 15 anos de prisão. Além 
disso, o militar que se apre-
sentar ao serviço sob efeito 
de substância entorpecen-
te pode ser punido com até 
cinco anos de reclusão, se-
gundo o novo texto.
O projeto de lei ainda acaba 
com a figura do “criminoso 
habitual”. O CPM atual per-
mite a aplicação de pena 
por tempo indeterminado 
para os condenados enqua-
drados nessa classificação.
O texto também revoga as 
normas que permitem equi-
parar menores a maiores 
de idade. Além de militares 
menores de idade, alunos 
de colégios militares a par-
tir dos 17 anos de idade po-
diam ser punidos como se 
fossem maiores de idade. 

A proposta acrescentou 
ao Código Penal Militar 
os crimes já considerados 
hediondos pela Lei 8.072 
de 1990: homicídio quali-
ficado, estupro, latrocínio, 
extorsão qualificada pela 
morte, entre outros.  

Atualização

O projeto foi proposto sob o 
argumento de se atualizar o 
Código Penal Militar à Cons-
tituição e ao Código Penal 
comum. Isso porque o Códi-
go Militar é de 1969 e pouco 
foi alterado desde então. 
No Senado, o projeto foi 
relatado pelo senador Ha-
milton Mourão (Republica-
nos-RS), que é general da 
reserva do Exército. Quan-
do apresentou o parecer 

em maio na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), 
Mourão defendeu que o 
texto se adequa ao que se 
pratica hoje no direito pe-
nal comum e que ele evita 
“conteúdos controversos”. 
“O projeto de lei em comen-
to visa a atualizar o Código 
Penal Militar, positivando 
inovações e conceitos para 
materializar postulados 
constitucionais, amparan-
do-se, para tanto, em dis-
positivos mais modernos 
da legislação comum, no 
atual estágio evolutivo da 
sociedade e na jurisprudên-
cia dos tribunais pátrios”, 
defendeu Mourão.

*Com informações da 
Agência Senado

Por Lucas Pordeus León*

Bolsonaro admite que pediu 
a aliados para encaminhar 

mensagem com fake news e 
ataques a STF e urnas eletrônicas

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) ad-
mitiu nesta quar-
ta-feira (23) que 

pediu a aliados para "repassa-
rem ao máximo" mensagem 
com notícias falsas e ataques 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) e às urnas eletrônicas. A 
informação tinha sido divulga-
da na terça (22) pelo próprio 
STF, em meio a investigações 
sobre empresários bolsona-
ristas acusados de incentivar 
um golpe de estado.
A Polícia Federal encontrou 
imagens atribuídas a Bolsona-
ro no celular do empresário 
Meyer Nigri, dono da consul-
tora Tecnisa. Junto a Luciano 
Hang, das lojas Havan, ele é 
um dos dois últimos investi-
gados no inquérito, depois 
que seis outros empresários 
foram retirados por "ausência 
de justa causa".
Em uma das mensagens há 
um ataque contra o ministro 
Luís Roberto Barroso, citado 
como alguém que "faz pere-
grinação no exterior sobre 
o atual processo eleitoral 
brasileiro, como sendo algo 
seguro e confiável. O pior, 
mente sobre o que se ten-
tou aprovar em 2021: o voto 
impresso ao lado da urna 

eletrônica, quando ele se 
reuniu com lideranças par-
tidárias e o Voto Impresso 
foi derrotado. Isso chama-se 
INTERFERENCIA (sic)".
Ao ser perguntado nesta quar-
ta pela Folha de S. Paulo se te-
ria enviado o texto, Bolsonaro 
foi taxativo: "Eu mandei para 
o Meyer [Nigri], qual o proble-
ma? O Barroso tinha falado no 
exterior [sobre a derrota da 
proposta do voto impresso na 
Câmara, em 2021], eu sempre 
fui um defensor do voto im-
presso", disse.
O texto, que o ex-presiden-
te admite ter encaminhado, 
prosseguia: "Todo esse des-
serviço à Democracia dos 3 
ministros do TSE [Tribunal 
Superior Eleitoral] STF faz 
somente aumentar a descon-
fiança de fraudes preparadas 
por ocasião das eleições. O 
Datafolha infla os números 
de Lula para dar respaldo ao 
TSE por ocasião do anúncio 
do resultado eleitoral REPAS-
SE AO MÁXIMO".
Esse caso fez com que Bol-
sonaro fosse intimado pela 
Polícia Federal (PF) para 
mais um depoimento – será 
o quinto. A oitiva está mar-
cada para o próximo dia 31 
(quinta-feira). 
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Lula diz que moeda do Brics 
reduzirá vulnerabilidades

Intenção de Consumo 
das Famílias é a 

maior desde 2015

A Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF) atin-
giu em agosto o maior 
nível desde 2015. O 

indicador elaborado pela Con-
federação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC) cresceu 1,4% na compara-
ção com julho e atingiu os 101,1 
pontos. Acima de 100 pontos, o 
índice representa percepção de 
otimismo. O dado foi divulgado 
nesta quarta-feira (23).
A última vez em que o ICF este-
ve no campo positivo tinha sido 
em abril de 2015 (102,9 pontos). 
Desde janeiro de 2022 o dado 
tem apresentado altas mensais. 
De acordo com a economista 
responsável pela pesquisa, Izis 
Ferreira, a queda recente da in-
flação e a dinâmica favorável no 
mercado de trabalho são alguns 
dos fatores que explicam o au-
mento da intenção de compra 
dos brasileiros. Quatro em cada 
dez entrevistados (42,5%) indi-
cam que estão mais seguros no 
emprego em relação ao ano pas-
sado. Esse é o percentual mais 
alto desde março de 2015.
“Isso ocorre porque o mercado 
de trabalho continua registran-
do um aumento das contrata-
ções formais, mesmo que em 
menor intensidade em relação 
ao início do ano”, pontua a ana-
lista da CNC. “Os consumidores 
têm apontado maior segurança 
no emprego. Tanto a seguran-
ça no emprego, quanto uma 
melhora da percepção sobre 
a renda atual têm levado essa 
intenção de compras a crescer 
nos últimos meses”, explica.
O levantamento da CNC ouviu 18 
mil consumidores. Seis dos sete 
quesitos que fazem parte do ICF 
apresentaram queda em agosto. 
No acumulado do ano, todos ti-
veram melhora.

Crédito

Uma preocupação na edição 
de agosto da pesquisa é o endi-
vidamento ainda em nível ele-
vado, que limita a capacidade 
de consumo. Tanto que 40 em 
cada 100 consumidores dizem 

que estão comprando menos 
que há um ano. Nesse cenário, 
as vendas no varejo têm de-
monstrado dificuldade de sus-
tentar crescimento de forma 
uniforme entre os segmentos.
A CNC pondera que o custo do 
crédito tem apontado suaviza-
ção no país. Com base em da-
dos do Banco Central, o estudo 
aponta que “as taxas de juro 
médias em todas as modalida-
des de crédito com recursos li-
vres atingiram 59,1% em junho, 
queda de 0,8 ponto percentual 
ante maio, primeira redução 
desde dezembro de 2022”.
Esse comportamento foi refle-
tido pelo ICF. Enquanto, nos úl-
timos 12 meses, caiu de 41,5% 
para 36,9% a proporção de con-
sumidores que afirmam estar 
mais difícil conseguir crédito, o 
índice dos que consideram que o 
acesso a empréstimos está mais 
fácil subiu 4 pontos percentuais, 
atingindo 28,5% – o maior nível 
desde maio de 2020.

Tendência

A CNC acredita que a redução 
dos juros e da inadimplência es-
perada para os próximos meses 
vai melhorar o acesso ao crédito.
“A gente espera que com os 
programas de renegociação de 
dívida [Desenrola Brasil, lança-
do pelo governo federal] e com 
a redução desses juros de forma 
mais continuada, haja melhora 
no cenário para inadimplência 
e para o endividamento que, de 
fato, forneçam as condições, via 
crédito, para esses consumido-
res poderem consumir. A ten-
dência é que esse indicador de 
acesso ao crédito melhore até o 
fim do ano e que a gente tenha 
uma intenção de consumo cres-
cente”, espera Izis Ferreira.
Outro levantamento feito pela 
CNC, a Pesquisa Nacional de En-
dividamento e Inadimplência do 
Consumidor (Peic), divulgada no 
começo de agosto, identificou 
queda no nível de endividamen-
to das famílias brasileiras – o pri-
meiro recuo em sete meses.

Ministério da Agricultura, Banco do Brasil e Banco Mundial alinham iniciativa verde

Em discurso na 
sessão plenária 
ampliada da XV 
Cúpula dos Brics, 
o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 

afirmou, na quarta-feira (23), 
que a criação de uma moeda 
para transações comerciais 
entre os países do bloco re-
duzirá vulnerabilidades des-
sas nações. Além do Brasil, 
o grupo reúne China, Índia, 
Rússia e África do Sul, país-
-sede da cúpula deste ano. 
“A criação de uma moeda 
para as transações comer-
ciais e investimentos entre 
os membros do Brics au-
menta nossas condições de 

pagamento e reduz nossas 
vulnerabilidades”, disse Lula 
durante a plenária. 
Ele também afirmou que o 
interesse de outros países 
em se juntar ao Brics de-
monstra a relevância cres-
cente do bloco. 

Financiamentos globais

Lula criticou os atuais mo-
delos de financiamento 
globais, que são prejudi-
ciais aos países em desen-
volvimento, e destacou 
que o Novo Banco de De-
senvolvimento (NDB) do 
Brics pode oferecer alter-
nativas de financiamento 
mais adequadas às necessi-
dades dos países do Sul. 

“É inadmissível que os países 
em desenvolvimento sejam 
penalizados com juros até 
oito vezes mais altos que os 
cobrados dos países ricos. 
É preciso aumentar a liqui-
dez, ampliar o financiamen-
to concessional e pôr fim às 
condicionalidades. O siste-
ma multilateral de comércio 
deve ser reavivado para vol-
tar a atuar como ferramen-
ta para um comércio justo, 
previsível, equitativo e não 
discriminatório. A descar-
bonização de nossas econo-
mias deve vir acompanhada 
pela geração de empregos 
dignos, industrialização e 
infraestrutura verdes e ser-
viços públicos para todos”, 
disse o presidente.

Por Vitor Abdala

O Ministro da Agri-
cultura e Pecuá-
ria, Carlos Fávaro, 
se reuniu nesta 

quarta-feira (23) com repre-
sentantes do Banco do Brasil 
para discutir uma parceria 
junto ao Banco Mundial. O 
objetivo dessa colaboração 
é impulsionar investimentos 
em recursos ambientalmen-
te responsáveis. A iniciativa 
visa apoiar o maior programa 
de produção sustentável de 
alimentos do planeta, ideali-

zado pelo Ministério da Agri-
cultura e Pecuária (Mapa), 
com ênfase na intensificação 
da produção sem ocorrência 
de desmatamento.
No cerne dessa colaboração, 
os recursos resultantes serão 
destinados a cooperativas e 
produtores brasileiros, a fim de 
possibilitar a transformação de 
pastagens em áreas aptas para 
a agricultura. O processo segui-
rá rigorosamente os parâme-
tros delineados pelo programa 
do Mapa, que busca tanto a 

recuperação do solo quanto o 
sequestro de carbono
A proposta abre portas para 
que o Brasil amplie signi-
ficativamente sua área de 
produção. Através da con-
versão de até 40 milhões de 
hectares de pastagens de 
baixa produtividade, identifi-
cadas como adequadas para 
a agricultura, o país tem a 
oportunidade de dobrar sua 
capacidade produtiva. Essa 
expansão será realizada sem 
impactar as áreas preserva-

das, com um compromisso 
de evitar o desmatamento, 
enquanto prioriza práticas 
que contribuam para a dimi-
nuição da emissão de carbo-
no na atmosfera.
No Plano Safra deste ano, o 
governo brasileiro buscou es-
timular a agricultura de baixo 
carbono por meio de financia-
mentos com taxas mais baixas. 
O esforço do governo segue 
no caminho de oferecer ao se-
tor condições para se manter 
em ritmo de crescimento.Carlos Fávaro

 (Foto: REUTERS/Adriano Machado)
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Marina Silva diz que não 
se pode fazer acordos 
com análises técnicas

MEIO AMBIENTE

SAÚDE

Por Priscilla Mazenotti

Um dia depois 
da Advoca-
cia-Geral da 
União ter di-
vulgado um 
d o c u m e n t o 

favorável à concessão de li-
cenciamento ambiental para 
exploração de petróleo na 
foz do rio Amazonas, contra-
riando parecer anterior do 
Ibama, a ministra do Meio 
Ambiente, Marina Silva, foi 

clara: não se pode fazer acor-
dos com análises técnicas.   
Marina lembrou que se trata 
de uma área sensível e, por 
conta disso, defendeu o pa-
recer anterior do Ibama. 
A AGU ainda pediu a aber-
tura de um processo de 
conciliação entre os órgãos 
envolvidos, mas, diante de 
um parecer técnico, Mari-
na Silva complementou que 
"não existe conciliação para 
questões técnicas"..
Nessa terça-feira (22), a 

Advocacia-Geral da União 
divulgou um documento 
elaborado a pedido do Mi-
nistério de Minas e Energia 
para checar a viabilidade 
jurídica para que Petrobras 
possa iniciar os testes téc-
nicos de exploração no cha-
mado bloco FZA-M-59, loca-
lizado a 175 quilômetros na 
foz do rio Amazonas.  
Esse parecer é contrário a 
um anterior, do Ibama, divul-
gado em maio e que negou 
o licenciamento ambiental 

pedido pela Petrobras para 
realizar atividade de perfu-
ração marítima no local, em 
razão de “inconsistências 
técnicas” para a operação 
segura em uma nova área 
exploratória. 
Mas, para a AGU, a ausência 
do documento da chamada 
Avaliação Ambiental de Área 
Sedimentar não pode impe-
dir o licenciamento ambien-
tal de empreendimentos de 
exploração de petróleo e 
gás natural. 

A ministra Marina Silva durante audiência Comissão de Meio Ambiente do Senado

Foto: Edilson Rodrigues/Agência Senado

Casos de rinovírus continuam em 
alta entre crianças, diz Fiocruz

Por Vinícius Lisboa

Apesar do ce-
nário geral 
de queda nos 
casos de sín-
drome respi-
ratória aguda 

grave (SRAG) causados por 
vírus no Brasil, a Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) aler-
ta que o rinovírus continua a 
provocar alta nas faixas etá-
rias infantis, tanto entre 2 e 

4 anos quanto entre 5 e 14 
anos. A informação foi divul-
gada nesta quarta-feira (23) 
pelo Boletim InfoGripe.  
O estudo indica que, entre os 
dias 13 a 19 de agosto, a ten-
dência de alta causada pelo 
rinovírus foi mais intensa na 
Bahia, Espírito Santo, Paraná, 
Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Norte, Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina e São Paulo.
O boletim manteve a avalia-
ção de que a tendência dos 

casos de SRAG pela covid-19 
é de queda ou estabilidade 
em patamares baixos. O Brasil 
confirmou na semana passa-
da o primeiro caso da varian-
te EG.5, que está associada ao 
aumento de casos de covid-19 
em dezenas de países.
O coordenador do InfoGri-
pe, Marcelo Gomes, destaca 
que a vacinação é a principal 
forma de prevenção contra 
o SARS-CoV-2, que continua 
a circular apesar do fim da 

emergência sanitária provo-
cada pela covid-19.
“A vacinação continua ex-
tremamente recomendada. 
Devemos aproveitar que as 
vacinas da gripe e da covid 
ainda estão disponíveis nos 
postos de saúde, são gratuitas 
e continuam protegendo es-
pecialmente contra as formas 
graves das doenças como for-
ma de proteção em caso de 
retomada do crescimento do 
vírus”, afirma o pesquisador.

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

A insuficiência car-
díaca do apresen-
tador Fausto Silva 
jogou luz sobre o 

tema dos transplantes de 
coração: por que é neces-
sário fazer? Como é a lista 
única de pacientes à espera 
de um órgão? Seu caso será 
prioritário? Os especialistas 
do programa RJ Transplan-
tes vinculado à Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-
-RJ), que fiscaliza e atua em 
todo o processo de doação e 
transplantes de órgãos, aju-
dam a esclarecer a questão. 
O Estado do Rio de Janeiro 
tem uma espera média por 
um coração de 3,6 meses, 
segundo os dados de 2022. 
Até o dia 16/08 deste ano, 
foram realizados no estado 
19 transplantes de coração 
e 19 pacientes aguardam na 
lista de espera.
"No Rio, temos duas unida-
des de saúde públicas que 
fazem o transplante de co-
ração: o Hospital Universitá-
rio Pedro Ernesto (HUPE) e o 
Instituto Nacional de Cardio-
logia (INC), este o maior cen-
tro, que oferece transplantes 
tanto em crianças quanto em 
adultos. Apesar de a lista do 
estado ser pequena, ela não 
representa a realidade, pois 
a doença cardíaca é uma das 
principais causas de morte 
no país e no estado. Há, por-
tanto, uma necessidade de 
se criar um meio para que as 
pessoas que têm insuficiên-
cia cardíaca grave alcancem 
os centros transplantadores. 
Além de regular as vagas, 
o que o Estado já faz hoje, 
é muito importante que os 
médicos reconheçam aquele 
paciente grave e encaminhe 
para avaliação de transplan-
te”, diz o diretor do RJ Trans-
plantes, o cardiologista pe-
diátrico Alexandre Cauduro.
O médico cardiologista An-
tonio Ribeiro, responsável 
pela coordenação da Linha 
de Cuidados de Doenças Car-
diovasculares da Secretaria 
de Estado de Saúde do Rio 
de Janeiro, explica em quais 
casos se faz necessário um 
transplante de coração.
“A insuficiência aparece da 
forma mais simples até a 
mais grave e vai evoluindo 
se não for tratada adequada-
mente. Por isso, é importan-
te ir ao médico regularmen-
te. Além disso, se o paciente 
tem histórico familiar de 
pessoas com diabetes, hi-
pertensão, cardiopata, obe-
sos, infarto ou se alguém já 
teve história de insuficiência 
cardíaca é preciso ficar mais 
atento. Quando a insuficiên-
cia cardíaca não responde à 
medicação, o coração perde 
todas as funções para con-
tração mínima, necessitando 
de um transplante cardíaco”, 
explica ele.
Sobre a logística de trans-
plante
Nos transplantes de órgãos, 

a logística é iniciada quando 
a morte encefálica do po-
tencial doador é constatada, 
sendo encerrada com a che-
gada do órgão doado ao re-
ceptor final. Uma equipe de 
cirurgiões e logística é res-
ponsável pela retirada, a con-
servação, a armazenagem e 
o transporte, para respeitar 
o limite de tempo da isque-
mia de cada órgão. O tempo 
de duração do pulmão e do 
coração fora da circulação 
sanguínea, por exemplo, é de 
quatro horas; do fígado, 12 
horas; e dos rins, 24 horas.
A falta de informação e o 
preconceito podem limitar 
o número de doações, im-
pedindo que vidas sejam 
salvas. Para ser doador, bas-
ta conversar com os familia-
res e deixar bem claro a sua 
vontade. Um único doador 
pode beneficiar pelo menos 
8 pessoas que aguardam na 
lista de espera por um trans-
plante de órgãos e tecidos. 
Rins, pâncreas, córneas, vál-
vulas cardíacas, intestino e/
ou multivisceral, pele, osso, 
coração, esclera (o branco 
do olho), pulmão e fígado 
são possíveis de serem trans-
plantados. O Estado do Rio 
de Janeiro tem 5.555 pessoas 
que aguardam por um trans-
plante, 10 de coração, 4.106 
de córnea, 124 de fígado e 
1.306 de rim.
Responsável por todo o pro-
cesso desde a doação, trans-
plantes dos órgãos e capa-
citação da rede de apoio, o 
RJ Transplantes credenciou 
novos centros transplan-
tadores e treinou equipes 
transplantadoras e de acolhi-
mento às famílias enlutadas, 
que atuam na sensibilização 
sobre o gesto da doação de 
órgãos. Atualmente, 160 co-
missões atuam em conjunto 
com o RJ Transplantes.
O programa estadual alcan-
çou recorde de doação de 
órgãos e transplantes reali-
zados em 2022. Os números 
foram os maiores da série 
histórica, iniciada em 2010, 
quando foi criado. Após o re-
cuo por conta da pandemia 
de Covid-19 em 2021, ocor-
reram 1.152 notificações 
de possíveis doadores, 349 
doações e 2.650 transplantes 
no ano passado. De janeiro a 
julho deste ano foram reali-
zados 769 transplantes de ór-
gãos sólidos e córneas. Lem-
brando que em uma doação 
pode haver captação de mais 
de um órgão.
Para melhorar as condições 
do transplante no estado do 
Rio, a SES-RJ tem investido 
na melhoria da prestação de 
serviços. Em 2021, disponibi-
lizou um helicóptero exclusi-
vo para o transporte dos ór-
gãos. Em 2 anos de atuação, 
o helicóptero da Superinten-
dência de Operações Aéreas 
(SOAer) transportou 367 ór-
gãos para transplante.

Entenda a logística 
de um transplante 

de coração
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          OPORTUNIDADES

Concurso Câmara dos Deputados: divulgados editais com 749 vagas

A Câmara dos 
Deputados 
publicou os 
editais do 
seu novo 
c o n c u r s o 

público com mais de 700 
vagas efetivas para o cargo 
de analista legislativa, de 
nível superior. As chances 
são divididas entre oferta 
imediata e formação de ca-
dastro de reserva.
Conforme antecipado 
pela Casa, são 140 vagas 
para provimento imediato 
e 609 visando à formação 
de cadastro de reserva, 
contemplando todas as 
especialidades.

Os candidatos que figura-
rem na lista de espera po-
derão ser chamados ao lon-
go da validade do concurso, 
que terá prazo de dois anos, 
contado a partir da homo-
logação do resultado final 
e podendo ser prorrogado 
pelo mesmo período.
Todas as vagas do concurso 
da Câmara dos Deputados 
são destinadas à lotação 
exclusivamente em Brasí-
lia, capital federal.

Salários do concurso 
Câmara dos Deputados

Os analistas legislativos do 
concurso Câmara dos De-

putados terão ganhos ini-
ciais de R$26.196,30 para 
jornadas de trabalho de 30 
ou 40 horas.
As exceções são para os 
cargos do edital 4, para a 
atribuição de Consultoria. 
Nestes, os salários são de 
R$ 34.812,19.

Saiba como se inscrever

As inscrições para o con-
curso Câmara dos Deputa-
dos serão abertas a partir 
das 16h do dia 28 de agos-
to, pela internet. O prazo 
ficará aberto até as 16h do 
dia 4 de outubro.
Os interessados deverão 

acessar o site da Fundação 
Getulio Vargas (FGV), a ban-
ca organizadora da seleção.
O primeiro passo é pes-
quisar a área destinada ao 
edital de interesse e, em 
seguida, preencher o for-
mulário com todos os da-
dos para cadastro.
Em seguida, o candidato 
deverá imprimir o boleto 
bancário e quitar a taxa 
de R$95, com exceção do 
analista com atribuição 
em consultoria, cujo va-
lor será R$120.
A taxa poderá ser quitada 
até o dia 5 de outubro.
Inscritos no Cadastro 
Único e doadores de me-

dula óssea poderão so-
licitar a isenção da taxa. 
Os pedidos serão aceitos 

entre as 16h do dia 28 de 
agosto e as 16h do dia 30, 
do mesmo mês.

Foram publicados os editais do concurso Câmara dos Deputados, com oferta de 749 vagas, entre imediatas e cadastro de reserva.
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
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Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Rio Comedy Club apresenta 
talentos do stand up

Data: 26/08 (sábado)
Horário: das 16h às 23h
Local: Praça Gilmar dos Santos 
Trindade, em frente à Arena São 
José, em São José do Imbassaí

Programação:
17h – Brincadeiras com o público
18h – Casamento na roça
18h30 – Quadrilha e Country dance
19h – Show ao vivo

SERVIÇO:

O sábado pro-
mete ser de 
muitas risa-
das no Teatro 
Popular Oscar 
Niemayer! O 

espaço recebe o Rio Comedy 
Club, que, depois de fazer su-
cesso na Cidade Maravilhosa, 
chega em Niterói no dia 26 de 

agosto, às 20 horas. O projeto 
reunirá talentos do stand up, 
que farão apresentações de 10 
a 15 minutos, proporcionando 
ao público diversos esquetes 
de qualidade.
No elenco do Rio Comedy 
Club, Marcos Castro, do canal 
"Castro Brothers" é presença 
confirmada. Com mais de 3 

milhões de inscritos, o humo-
rista integra o quadro UTC, 
assim como Marco Rossi, que 
apresentará suas "mil vozes" 
no evento. Cezar Maracujá, 
do Parafernalha, é mais um a 
brilhar na noite. Além deles, 
Bira Thomazi e Daniel Lopes 
também irão garantir a diver-
são da galera.

Rio Comedy Club
Data: Sábado, 26 de agosto de 2023
Horário: 20 horas
Ingressos: A partir de R$30 no site 
Sympla
Classificação: 14 anos

Local: Teatro Popular Oscar Niemeyer
Endereço: R. Jorn. Rogério Coelho 
Neto, s/n - Centro

Serviço

O espetáculo 'Yvytu" leva para o palco 
uma reflexão sobre a construção 
miscigenada do povo brasileiro

Dança e resistên-
cia! O espetáculo 
"Yvytu - O vento 
que trouxe aque-

les que aqui ficaram" che-
ga no Teatro Popular Oscar 
Niemeyer para uma apre-
sentação de dança contem-
porânea em homenagem à 
Pindorama, aos povos ori-
ginários e africanos. Sexta-
-feira, dia 25 de agosto, a 
partir das 20h, o público vai 
poder conferir essa releitu-
ra da história do Brasil por 
meio de uma coreografia 
emocionante.
Apresentado pelo Grupo 
Movimento, o espetáculo 
leva para o palco uma re-
flexão sobre a construção 
miscigenada do povo bra-
sileiro. O show, cujo signi-
ficado em tupi-guarani é 
“vento”, tem como objeti-
vo resgatar os valores hu-

manos e culturais tanto dos 
habitantes nativos, quanto 
dos africanos que, ainda 
hoje, lutam pelo enraiza-
mento destes valores.
A coreografia é de autoria 
dos intérpretes-criadores 
Antonia Ferreira, Bianca Ri-
beiro, Laís Lima e Lila Gnei-
mer e a quem dá vida aos 

passos de dança são Bia 
Alencar, Moema Ameom, 
Patrick Lima, Owen Kane e 
Lila Gmeiner. A apresenta-
ção ainda conta com a par-
ticipação especial do Mestre 
Buzina, professor Santiago 
do Grupo Senzala de Capoei-
ra e com as pinturas do ce-
nário de Felipe Ribeiro.

Yvytu - O vento que trouxe aqueles 
que aqui ficaram
Data: Sexta-feira, dia 25 de agosto de 
2023
Horário: 20h
Ingressos: R$30 (inteira) | R$15 
(meia) no site Sympla e na bilheteria 
do Teatro Popular
Classificação: Livre

Local: Teatro Popular Oscar Niemeyer
Endereço: R. Jorn. Rogério Coelho 
Neto, s/n - Centro, Niterói - RJ

Serviço

Universo de Harry Potter 
invade o Shopping Grande 
Rio, em São João de Meriti

Um espetáculo do 
Mundo Bruxo 
chegou no Sho-
pping Grande 

Rio. De 18 de agosto a 10 
de setembro, os visitantes 
do shopping no coração 
da Baixada tem a oportu-
nidade de explorar encan-
tadoras instalações temá-
ticas inspiradas em cenas 
icônicas da famosa série 
de filmes Harry Potter. O 
“Harry Potter: Celebrando 
Hogwarts” tem entrada na 
Praça de Eventos.
Uma das mais divertidas 
atrações é o Campo de 
Quadribol, um local to-

talmente instagramável, 
onde os visitantes podem 
colocar em prática toda 
sua habilidade no jogo de 
maior sucesso no mundo 
bruxo. O público também 
terá a chance de apreciar 
paisagens incríveis explo-
rando uma vinheta inspi-
rada na Floresta Proibida, 
onde pode evocar seu pró-
prio feitiço Patrono e se 
defender das criaturas que 
lá vivem.
O evento é o resultado da 
colaboração entre a War-
ner Bros. Discovery Global 
Themed Entertainment e 
Aliansce Sonae + brMalls.

Harry Potter no Shopping 
Grande Rio
Quando: de 18 de agosto a 
10 de setembro
Horário: De segunda a 
sábado, de 10h às 22h | 

Domingo, das 13h às 21h
Local: Praça de Eventos
Atração gratuita
Mais informações 
shoppinggranderio.com.
br/ ou @shopgrio

Serviço

Arraiá do programa 
“Viver Bem” acontece 

neste sábado (26)

CineSesc realiza mostra de documentários 
do Rio, São Paulo e Pernambuco

Com entrada franca, o 
Sesc RJ realiza até o final 
de setembro a mostra 
cinematográfica “Docu-

mentários: memórias, tempo e 
afetos”. Com o evento, o Cine-
Sesc pretende apresentar narra-
tivas sobre amores, abandonos, 
questionamentos e lutas.
Os filmes em cartaz são “Espero 
que esta te encontre e que este-
jas bem”, “Um filme de cinema”, 
“Manguebit”, “@predioposto13 
– Meu nome é União” e “Germi-
no pétalas no asfalto”. As obras 
são resultados de trabalhos de-
senvolvidos no Rio de Janeiro, 
em São Paulo e Pernambuco.
Programação de Copacabana e 

Flamengo
Sesc Copacabana:
Sexta-feira (25) – “Manguebit”, 
às 15h;
Sábado (26) – “Um filme de ci-
nema”, às 15h;
Domingo (27) – “@prediopos-
to13 – Meu nome é união”, às 
15h.
Espaço Cultural Arte Sesc (Fla-
mengo):
Sábado (26) – “Um filme de 
cinema”, às 15h; “Espero que 
esta te encontre e que estejas 
bem”, dia 26, às 17h.
As exibições acontecem em 14 
unidades do Sesc RJ, cinco de-
las na capital do Rio de Janeiro: 
Copacabana, Flamengo, Tijuca, 

Madureira, Ramos e Arte Sesc. 
As demais sessões acontecem 
no Centro Cultural Sesc Qui-
tandinha, em Petrópolis; Nova 
Friburgo; Teresópolis; Barra 

Mansa; Duque de Caxias; Nova 
Iguaçu; Campos; Niterói e São 
Gonçalo.
As programação completa pode 
ser vista em sescrio.org.br.

A Prefeitura de Ma-
ricá, por meio da 
Secretaria de Go-
verno, realiza no 

próximo sábado (26/08), 
das 16h às 23h, o Arraiá do 
programa “Viver Bem” na 
Praça Gilmar dos Santos 
Trindade, em frente à Are-
na São José, em São José 
do Imbassaí. Cerca de mil 
pessoas, entre moradores 

e participantes dos polos 
de São José, Itapeba, Inoã, 
Ponta Negra e Bambuí são 
aguardados no evento, que 
já virou tradição no bairro.
A programação contará 
com apresentação de qua-
drilhas, casamento na roça, 
country dance, além de 
brincadeiras, barraquinhas 
e show ao vivo com muita 
música sertaneja e forró.
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Kickboxing ganha a cena 
no Jardim América com 
apoio Governo do Rio

Medel vira 
referência no Vasco 
em apenas 5 jogos

Competição reuniu 
quase mil pessoas 
na comunidade de 
Furquim Mendes; 
equipamentos fo-
ram doados pela 

pela Secretaria estadual de Es-
porte e Lazer, que fez a entrega 
de medalhas, troféus e tatame 
por meio da contrapartida social 
da Lei de Incentivo ao Esporte
No último domingo (20/08) o 
Kickboxing foi o centro da cena 
na comunidade de Furquim 
Mendes, no Jardim América, na 
Zona Norte do Rio. Foi lá, com 
a presença de mais de 900 pes-
soas que aconteceu a 1ª etapa 
do evento Open Fight, organi-
zado pela AIAMEC (Associação 
Interestadual de Artes Marciais 
e Esportes de Contato). Cerca 
de 200 atletas, entre 7 e 50 
anos participaram da disputa. 
O Governo do Rio de Janeiro, 
via Secretaria de Estado de Es-
porte e Lazer, apoiou a compe-
tição com a entrega de troféus, 

medalhas e tatame, adquiridos 
com recursos da contrapartida 
social dos grandes eventos pa-
trocinados pela Lei Estadual de 
Incentivo ao Esporte.
– Certamente, o que vimos 
aqui foi uma competição de 
alto nível. Um evento fantás-
tico, porque é muita alegria 
ver o kickboxing receber esse 
reconhecimento. A secretaria 
de Esporte tem a missão ins-
titucional de apoiar eventos 
como este, fomentar a cultura 
e o esporte, e ao mesmo tem-
po, o cenário competitivo de 
uma comunidade como a Fur-
quim Mendes que tem tudo 
pra ser uma grande formadora 
de campeões. A gente tem esse 
compromisso, junto ao gover-
nador Cláudio Castro, de pro-
mover o esporte como ferra-
menta de transformação social 
– disse o secretário de Esporte 
e Lazer, Rafael Picciani.
Pedro Henrique Ferreira, de 
22 anos, foi um dos campeões 

pela equipe Mamute Fight 
Team. Atleta desde os 14 anos, 
já acumula diversos títulos no 
currículo. Mesmo acostuma-
do com um lugar no pódio, ele 
não segurou a emoção ao ver, 
pela primeira vez, um número 
tão grande de pessoas acom-
panhando a modalidade. 
– Foi uma oportunidade muito 
boa de levar o kickboxing para 
pessoas que nunca tiveram 
contato com essa arte marcial. 
Esses projetos em comunidades 
carentes são fundamentais para 
incentivar mais jovens a praticar 
esse esporte que mudou a mi-
nha vida – contou Pedro.
Idealizador do evento e pre-
sidente da AIAMEC, Mestre 
Adriano “Mamute” revela o 
motivo que o fez criar o Open 
Fight e levá-lo para comunida-
des carentes do Rio de Janeiro.
– O intuito principal de levar 
para as comunidades esse tipo 
de evento é dar uma oportu-
nidade a todos de terem aces-

so aos esportes de contato. O 
‘Open Fight in Furquim Mendes’ 
foi um sucesso e a ajuda que ob-
tivemos da secretaria de Espor-
te e Lazer do estado do Rio de 
Janeiro foi vital, pois foi graças 
a esse apoio é que conseguimos 
reunir tantas equipes e tantos 
atletas das mais variadas idades 
– agradeceu Mamute.
A presença feminina também 
teve destaque. Dos quase 200 
atletas, que representaram 
20 equipes, cerca de 50 eram 
mulheres - a maioria nas cate-
gorias de base, do infantil ao 
juvenil. 
Após o dia de lutas nas modali-
dades Kicklight e Light Contact, 
três equipes conseguiram des-
taque: Mamute Fight Team, na 
primeira colocação, a HS Team, 
em segundo, e a Arte Strikes, 
com o terceiro lugar.
No dia 14 de outubro está mar-
cada a segunda etapa do Open 
Fight, novamente na comuni-
dade Furquim Mendes.

Gymnasiade: Brasil conquista 2º lugar geral 
no primeiro dia de disputas da competição

O clima é de competição 
olímpica: atletas con-
centrados, técnicos 
com as últimas orien-

tações e a vontade de vencer 
que dá para perceber nos olhos. 
A Gymnasiade 2023, também 
conhecida como Jogos Mun-
diais Escolares Sub-15, começou 
na segunda-feira (21/08) com a 
delegação brasileira ocupando 
o segundo lugar no quadro de 
medalhas, atrás apenas da Ingla-
terra. Pelo menos até agora. Até 
o dia 26 de agosto, mais de 1.400 
estudantes-atletas de 46 países 
vão mostrar tudo o que sabem 
em buscar do pódio daquele que 
é considerado o maior evento es-
colar do mundo. Realizada com 
investimentos de R$ 5 milhões 
do Governo do Rio, a competição 
acontece nos mesmos equipa-
mentos das Olimpíadas Rio2016.
- Está sendo incrível reviver 
toda aquela emoção dos Jo-
gos Olímpicos aqui no Rio mais 
uma vez. A Gymnasiade co-
meçou muito bem, até agora 
a delegação brasileira está em 
segundo lugar no ranking, atrás 
apenas da Inglaterra, que tam-
bém tem ótimos atletas. Está 
sendo bacana acompanhar as 
disputas, não falta adrenalina. 
São mais de 40 delegações, di-
ferentes culturas, e tudo isso 
em um ambiente esportivo 
muito saudável. Os atletas es-
tão muito entusiasmados e a 

gente também, na torcida por 
um bom desempenho de todos 
e que eles encontrem no Rio 
todo apoio e suporte que pre-
cisam para apresentar o seu 
melhor – afirmou o secretário 
estadual de Esporte e Lazer, 
Rafael Picciani.
No primeiro dia de provas, a 
delegação brasileira foi a que 
conseguiu mais medalhas: 14 
no total (4 de ouro, 4 de prata 
e 6 de bronze), mas apesar do 
ótimo desempenho quem lide-
ra o ranking geral é a Inglater-
ra, que passou na frente depois 
de conseguir duas medalhas de 
ouro a mais. O terceiro lugar 
está com a delegação de Taipé 
Chinesa (que representa a po-
pulação de Taiwan). Mas ainda 
tem muita disputa pela frente.

Bolsa Atleta RJ é ouro na 
natação

O ouro da natação brasileira 
no revezamento 4x100 livre 
veio em clima de dobradi-
nha, já que foram vitoriosas 
as equipes masculina e femi-
nina. Tem Bolsa Atleta RJ na 
raia e com medalha no peito: 
Gabriel Abraão e Joice Rocha 
fazem parte do time que ga-
rantiu dois ouros para o Brasil. 
Eles integram o Bolsa Atleta, 
programa do Governo do Rio 
que concede bolsas de R$ 500 
a R$ 5 mil a quase 600 atletas 
do estado, a partir de 12 anos. 
- Estou muito feliz de poder 
representar o Brasil no meu 
primeiro mundial escolar, es-
pero que seja o primeiro de 

muitos, porque tenho a cer-
teza de que darei meus me-
lhores resultados. Vamos pra 
cima, Brasil – comemorou a 
nadadora Joice Rocha, de 15 
anos, atleta do Flamengo, 
apoiada pelo Bolsa Atleta RJ e 
aluna do colégio CEL.
A ISF U15 Gymnasiade 2023 é 
a 13ª competição promovida 
pela Federação Internacional 
de Esporte Escolar. A primeira 
foi em 1974, na Florença, na 
Itália. O evento no Rio conta 
com a parceria da Confede-
ração Brasileira do Desporto 
Escolar, e o apoio do Governo 
do Estado do Rio de Janeiro, 
do Sesc Rio, da Federação de 
Esportes Estudantis do Rio de 
Janeiro (Feerj), da Prefeitura 
do Rio e do Governo Federal.

Jogos Mundiais Escolares Sub-15 acontecem no Parque Olímpico do Rio até o dia 26, com investimentos de R$ 5 
milhões do Governo do Estado; Brasil já acumula medalhas

Um dos principais 
fatores para a vi-
rada de chave do 
Vasco da Gama 

dentro do Campeonato 
Brasileiro é a chegada de 
Gary Medel. Apesar de 
iniciar sua trajetória no 
Cruzmaltino como volan-
te, o chileno foi integrado 
para a dupla de zaga e 
vem sendo extremamente 
fundamental para o suces-
so recente da equipe no 
Campeonato Brasileiro.
Medel vem formando 
zaga com Léo e demons-
trando muita solidez. 
Mesmo com estatura 
baixa, o zagueiro vem ga-
nhando a maior parte 
dos duelos aéreos, além 
de se destacar pela sua 
já tradicional raça dentro 
de campo. Essas caracte-
rísticas fizeram com que 
Medel assumisse o posto 
de capitão da equipe, algo 
muito bem aceito pelos 
torcedores.
Aos 35 anos e com uma 
carreira consolidada na 
Europa e no Chile, Gary 
Medel aceitou o desa-
fio mesmo com o Vasco 
na lanterna da compe-
tição. Seu vínculo é de 
18 meses, e mesmo com 
somente cinco jogos dis-

putados, ele parece estar 
em casa. A diretoria e co-
missão estão encantados 
com a liderança que o jo-
gador exerce no elenco.
Segundo o SofaScore, o 
chileno tem em cinco jo-
gos: 92% acerto no pas-
se; 69% acerto no passe 
longo; 69% duelos aéreos 
ganhos; 33 bolas recupe-
radas e 18 cortes. São da-
dos que mostram a efe-
tividade de um jogador 
que vem sendo um pilar 
do sistema de Ramón 
Diaz nas últimas partidas. 
Emiliano Diaz, auxiliar do 
Vasco, falou sobre a im-
portância de Gary Medel 
no clube:
 – Se puder agarrar, vai 
agarrar. Tem personali-
dade e coração… Me sur-
preende desde o início e 
pode jogar em qualquer 
posição. O conhecia pelo 
nome, mas nunca tive a 
possibilidade de traba-
lhar com ele. Vimos que 
teríamos um grande vo-
lante central, e essa parte 
do campo está sendo o 
motor e a força do nosso 
plantel. Muito feliz por 
Gary ser nosso capitão, é 
orgulho poder trabalhar 
com ele. Temos muito a 
aprender com ele, que é 
uma lenda do futebol sul-
-americano.

 Por Daniel Magalhães

Foto: Daniel Ramalho

Ganso diverge do 
Fluminense sobre 

condições do gramado do 
Maracanã: 'Não é de agora'

Maestro do 
Fluminense, 
Paulo Hen-
rique Gan-

so não vive seu melhor 
momento com a camisa 
do Tricolor, mas ainda 
assim é importante. En-
trevista à ESPN, o cami-
sa 10 comentou sobre a 
polêmica do gramado do 
Maracanã e divergiu da 
posição do clube. O es-
tádio será fechado para 
recuperação da grama.
- Sem dúvida a gente 
queria que o gramado 
estivesse em perfeitas 
condições, como outros 
do Brasil. Já vem ruim há 
algum tempo, não é que-
rer falar mal, mas não é 
de agora. A gente torce 
tanto que o consórcio 
cuide bem do gramado e 
a gente não tenha mais 
problemas. Vai parar de 
novo, acho que a segun-
da ou terceira vez no ano. 
Quem perde é o torcedor 
do Fluminense e do Fla-
mengo, que quer acom-
panhar a equipe no Rio e 
não pode - disse à ESPN.
Após o anúncio do fecha-
mento do Maracanã para 
reforma do gramado, o 
Fluminense emitiu nota 
oficial na tarde desta ter-
ça-feira. O Tricolor respon-
sabiliza o jogo entre Vasco 

x Atlético-MG pelo estado 
do campo. A partida foi 
realizada menos de 15 ho-
ras depois da vitória por 3 
a 1 sobre o América-MG 
na noite de sábado. No 
comunicado, a diretoria 
tricolor lamenta o prejuízo 
e pede compreensão da 
Justiça para autorizar par-
tidas no estádio.
Com o fechamento do 
Maracanã, a diretoria do 
Fluminense prontamente 
procurou a prefeitura de 
Volta Redonda e nego-
ciou a utilização do prin-
cipal estádio da cidade 
para mandar a partida 
contra o Fortaleza, no 
dia 3 de setembro. Nesta 
tarde, a CBF confirmou 
a alteração do local e o 
Raulino de Oliveira está 
garantido como palco da 
22ª rodada do Brasileirão.

Inspeção da Conmebol

Hoje, horas antes de Flu-
minense x Olimpia, pelas 
quartas de final da Liber-
tadores -, uma equipe da 
Conmebol vai visitar o 
estádio para avaliar o es-
tado do gramado. O Ma-
racanã vai receber a final 
da competição, no dia 4 
de novembro, e o campo 
é motivo de preocupação.


